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EDITORIAL 

En un giro que mantuvo en vilo a la escena 
política mexicana, Marcelo Ebrard 
anunció su decisión de permanecer 

en las filas de Morena. Este anuncio llega 
después de que el partido guinda mostró 
su músculo político con la designación de 
las nueve personas que encabezarán su 
proyecto en las nueve entidades donde se 
renovará al Ejecutivo estatal el próximo 
año. 

Ebrard, figura clave en la política nacional, 
comenzó a expresar sus inconformidades 
respecto al proceso interno que Morena llevó 
a cabo para definir a su eventual candidato 
presidencial cuando se hizo evidente que 
Claudia Sheinbaum se llevaría la victoria. 
Sus críticas no pasaron desapercibidas, 
generando tensiones dentro del partido y 
entre sus seguidores, quienes amenazaron 
con un posible rompimiento.

El exjefe de gobierno de la Ciudad de México 
presentó una queja formal ante la Comisión 
Nacional de Honestidad y Justicia de 
Morena, condicionando su permanencia en 
el partido a la respuesta que recibiría. Este 
episodio desató semanas de incertidumbre, 
con la creación del enigmático movimiento 
“El Camino de México”, un gesto que, si bien 
no clarificó sus objetivos, sí incrementó la 
presión sobre la posible salida de Ebrard y 
sus simpatizantes de Morena.

Esta semana, Marcelo Ebrard dio a conocer 
que se mantendría en Morena luego de 
que la Comisión Nacional de Honestidad 
y Justicia reconoció que efectivamente 
hubo irregularidades en el proceso interno 
y dispuso sancionar a quienes resulten 
responsables. Si bien, la Comisión negó 
reponer el proceso, el haber admitido 

las irregularidades fue suficiente para 
que Ebrard pudiese argumentar que sí 
se escucharon sus quejas por lo que se 
justificaba su reconciliación con el partido 
guinda. 

Esto último era de particular importancia 
para Marcelo Ebrard pues el haber 
arremetido en contra de su partido le generó 
costos políticos. En vez de parecer que 
estaba indignado por injusticias propias del 
proceso interno de Morena, parecía que el 
desplante del excanciller tenía un trasfondo 
emotivo. Esto, probablemente, ya que se le 
prometió ser el sucesor de López Obrador, 
pero no se concretó, por lo que amagó con 
salirse de Morena. 

Si bien, la salida de Ebrard de Morena 
hubiese sido un golpe significativo al 
partido guinda, la realidad es que las 
oportunidades de victoria que el excanciller 
tenía en Movimiento Ciudadano y el Frente 
Amplio por México parecían limitadas. Ante 
esta coyuntura, su inteligente decisión de 
mantenerse en Morena demuestra una 
lectura astuta de la situación política actual. 
Reconoce que, a pesar de los desafíos 
internos, su mejor chance de mantenerse en 
espacios de poder es con su actual partido.

En última instancia, la narrativa de Marcelo 
Ebrard, entre la inconformidad inicial y 
la posterior decisión de permanecer en 
Morena, revela un juego político complejo. 
Más allá del componente emocional, 
el movimiento estratégico del político 
experimentado demuestra que, en la 
política, la astucia y la adaptabilidad son 
claves para sobrevivir y prosperar.

LA REVISTA PENINSULAR

EBRARD NO SE VA, 
MEJOR SE QUEDA EN MORENA 



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

412929 41
Especial
El INCA cumple un sueño 50...
Especial La Revista

Política
Las y los jóvenes respaldan...
Especial La Revista

2020
Opinión
El doble efecto de nearshoring
Por Jaime Serra Puche

1212
Claroscuro
Canalladas
Por Francisco López Vargas

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

Eduardo Menéndez Gaber

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

SUSCRIPCIONES

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

La Dirección de La Revista no 
se hace responsable por daños 
o perjuicios originados por los 
artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los 
textos refleja el punto de vista de 
los autores y no necesariamente 
de la Dirección.

Síganos en:

Indice
La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP

www.larevista.com.mx



Semanario de Información y Análisis Político 7

CDMX.- Veo muy poco probable que el 
Senado apruebe la terna que mandó el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
para presentar a quienes propone como 
reemplazo de Arturo Zaldívar en la 
Suprema Corte de Justicia. -señaló el 
editorialista para iniciar la plática de esta 
semana en el Balmoral.- Sus vínculos con 
Morena son demasiado notorios.

-Así es, amigo editorialista. -asintió la 
abogada- La terna del presidente está 
compuesta por Bertha Alcalde Luján, 
Lenia Batres y María Estela Ríos. La 

primera es hermana de Luisa María 
Alcalde Luján, actual secretaria de 
Gobernación, y también ocupó cargos al 
interior de Morena. La segunda, Lenia 
Batres, también tiene vínculos familiares 
con el partido guinda pues es hermana del 
actual jefe de Gobierno capitalino, Martín 
Batres, además de que hasta hace poco 
trabajaba en presidencia como consejera 
jurídica.

-¿Y María Estela Ríos? -preguntó uno de 
los presentes

-AMLO propone terna para puesto que 
deja vacante Arturo Zaldívar en la SCJN.
 -En Yucatán ¿Para quién va el Senado?
-Notas cortas pero importantes 

Por Baltasar Barbolla

LA TERNA DEL 
PRESIDENTE: 
BERTHA ALCALDE 
LUJÁN, LENIA 
BATRES Y MARÍA 
ESTELA RÍOS.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Ella colaboró con López Obrador cuando fue jefe capitalino 
y actualmente encabeza la Consejería del Ejecutivo 
Federal. -contestó la abogada- Como pueden ver, todas 
están fuertemente vinculadas a Morena.

-Coincido con lo que decía nuestro amigo editorialista 
respecto a que difícilmente se apruebe esta terna. De 
hecho, me parece que el objetivo de Andrés Manuel López 
Obrador no es que el Senado elija a alguna de sus opciones, 
sino que la rechacen para que, de acuerdo a lo establecido 
en la Constitución, vuelva a presentar otra terna. Entonces, 
si el Senado vuelve a rechazar esta segunda terna, 
el presidente estaría facultado para imponer a quien 
considere de esta última terna sin tener que contar con la 
aprobación del legislativo. -explicó el analista

-Además de que le sirve al presidente para provocar a la 
oposición y hacer que el debate tenga un trasfondo más 
político que jurídico, como suele hacer. -agregó el escritor

-No dudo que uno de los objetivos de López Obrador haya 
sido provocar a la oposición. Sin embargo, me parece que 
esto no minimiza la evidente intención del presidente 
de imponer a alguien que sea leal a su proyecto de 
transformación, lo cual a todas luces es un atentado en 
contra de la autonomía del Poder Judicial de la Federación 
(PJF). -aseveró la periodista- Él mismo admitió que 
analizaría con detenimiento sus propuestas para que no 
volviera a suceder lo que pasó con la ministra Margarita 
Ríos y el ministro Juan Luis González Alcántara, quienes, a 
su juicio, traicionaron a la Cuarta Transformación.

-Si me preguntan a mí, estos ministros no traicionaron a 
la Cuarta Transformación, sino que le fueron leales a la 
Constitución. -expresó el político

-Estoy de acuerdo, amigo político, pero creo que no 
habrá manera en la cual López Obrador no se salga con 
la suya respecto a este tema. Es cierto que, como admitió 

la senadora morenista Ana Lilia Rivera, presidenta del 
Senado, difícilmente se apruebe la terna pues todas las 
bancadas opositoras se han manifestado en contra de las 
propuestas del presidente. No obstante, el mandatario 
mexicano cuenta con las facultades constitucionales para 
hacer valer su imposición en última instancia, como bien 
ya comentó nuestro amigo analista. -dijo el consultor

-Cuando se sometió a votación la renuncia de Arturo 
Zaldívar en el Senado, no hubo problema respecto al tema 
de mayorías pues se requería únicamente de una mayoría 
simple. Así pues, fue aprobada con facilidad con 63 votos a 
favor y 43 en contra. Para el tema de la terna se complica 
el asunto pues la Constitución establece que se necesita 
una mayoría calificada de 2/3 partes de los senadores, lo 
cual equivale a 85 votos. -hizo saber la periodista

-Dado que son 128 senadores, las 2/3 partes equivalen 
a 85 votos. -complementó la abogada- Morena y sus 
aliados cuentan con 74 votos pues la bancada guinda está 
compuesta por 60 senadores, la del Partido Verde por 8 y 
la de Partido del Trabajo por 6.

-La votación de la renuncia de Arturo Zaldivar también fue 
muy controversial pues el ex ministro dimitió 1 año antes 
de que terminara su periodo constitucional. Esto hizo ruido 
en la oposición ya que la Constitución establece que los 
ministros de la Suprema Corte sólo pueden renunciar por 
causas graves y, en el caso de Zaldívar, sólo argumentó 
que ya había terminado su ciclo, lo cual fue respaldado 
por Morena y sus aliados con la postura de que a nadie 
se le puede obligar a ocupar un cargo que ya no quiere. 
-comentó el editorialista

-Zaldívar no tardó en dar a conocer cuál sería su nuevo 
proyecto tras la renuncia. -observó la empresaria- Horas 
después, se dio a conocer que se incorporaría al equipo 
de Claudia Sheinbaum para el proyecto presidencial de 
Morena. Se rumora que el ex presidente de la Suprema 
Corte podría ocupar la Fiscalía General de la República, la 
Consejería Jurídica de la Presidencia o incluso la Secretaría 
de Gobernación; dependerá de cómo sortee las limitaciones 
legales que implican ser ministro en retiro.

-Pues parece que Arturo Zaldívar cobró bien el haberle 
mostrado lealtad al presidente López Obrador mientras se 
desempeñó como ministro y, más importante, como titular 
de PJF. Ahora bien, sería incorrecto no reconocer la gran 
labor que realizó Zaldivar en favor de causas sociales, como 
las mujeres en situación de cárcel; sin embargo, seríamos 
negligentes si no mencionamos que muchas veces actuó 
en contra de la Constitución por seguir instrucciones del 
presidente, como su voto en favor de la Guardia Nacional o 
su pretensión de ampliar su mandato como presidente de 
la Corte, presuntamente, para generar un precedente que 
luego le permitiera a Andrés Manuel hacer lo mismo desde 
presidencia. -concluyó la periodista

*****
Mientras tanto en Yucatán, en ascuas: Tras varios días de 
negociaciones todavía no se perfila cuál será la fórmula 
para el Senado de la República en el marco de los acuerdos 
nacionales entre el PAN y el PRI, es decir, la fórmula que 
le permitiría al panismo recuperar los espacios ganados, 
pero que finalmente fueron perdidos tras la renuncia de 
Raúl Paz Alonzo y Rommel Pacheco al blanquiazul.

ARTURO ZALDÍVAR.

CONTACTO
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Se estima que los amarres a nivel nacional se darán de tal 
forma que se busque una fórmula efectiva en la que no se 
ha descartado a Liborio Vidal Aguilar, pues aunque el PAN 
nacional no ha publicado la convocatoria 
respectiva todavía se baraja al político 
vallisoletano como un activo que podría 
fortalecer esta posición sin mayores 
problemas, aunque nada está definido. 

Como se sabe, la segunda fórmula le 
correspondería al PAN y sería para una 
mujer, la cual a todas luces será para 
actual rectora de la UTM y vocera de 
los programas de apoyos sociales del 
gobierno del Estado.

El proceso electoral federal inició 
el jueves siete. Las fechas claves 
inmediatas serán los días 20 y 23 de este 
mes, cuando los partidos deberán definir 
y registrar sus métodos de selección 
interna de candidatos para iniciar 
precampañas el día 5 de noviembre.

PAN, PRI y PRD ya decidieron participar 
en este proceso electoral en alianza, con Xóchitl Gálvez 
como su candidata presidencial y se están repartiendo 
las candidaturas a diputaciones federales y senadurías en 
todas las entidades.

*****

¡Crisis interna en Morena! Los fundadores del partido alzan 
la voz para calificar de inaceptable la incorporación a la 4T 
de chapulines que hasta hace poco tiempo mostraban una 
postura contraria a las reformas promovidas por López 
Obrador. 

En conferencia de prensa, realizada en el Hotel 
Mirador, morenistas de cepa como Héctor 
Aguilar Pantoja, Miguel Candila y Alberto 
Nolasco, entre otros, acusaron la aceptación 
irresponsable de ex priístas y panistas para 
sumarse a las filas del partido guinda motivados 
por el oportunismo político. 

Tal sería el caso de Raúl Paz, Jorge Carlos 
Ramírez Marín y Rommel Pacheco. De este 
último la militancia de Morena ha manifestado 
especial desdén por su actitud soberbia y nulo 
compromiso ideológico hacia los principios de 
la Cuarta Transformación. 

Al parecer, la molestia acumulada de los 
fundadores morenistas se desbordó esta 
semana con la visita de Claudia Sheinbaum, 
donde la coordinadora de defensa de la 4T, 
y futura precandidata presidencial, afirmó 
que en Morena Yucatán no hay divisiones ni 
enfrentamientos internos tras el proceso de 
selección de candidaturas. 

Sin embargo, para los denunciantes es un insulto que 
quienes antes criticaban a Morena y denostaban a sus 
militantes, llamándoles chairos, hoy aspiren a competir por 
posiciones políticas y candidaturas por el partido guinda, 
incluso haciendo a un lado a cuadros que han permanecido 
en el movimiento de la 4T desde su fundación. 

La olla exprés sigue lanzando vapor y la 
probabilidad de una fractura al interior 
del partido incrementa día con día. 
¿Veremos un escenario similar al de las 
elecciones de gobernador en Coahuila, 
con un nuevo fracaso para Morena?

*****

Este fin de semana marca el inicio de 
las inscripciones y las precampañas 
en los círculos políticos, anticipando el 
emocionante proceso electoral. María 
Isabel Rodríguez Heredia, actual rectora 
de la UTM, se espera que formalice 
su participación como precandidata 
al Senado por el PAN este sábado, 
fortaleciendo las filas del partido.

En un siguiente paso, el miércoles, 
Cecilia Patrón Laviada dará un paso 

significativo al registrar su precandidatura a la presidencia 
municipal de Mérida. Acompañada por destacados 
aspirantes a diputados locales, como Álvaro Cetina 
Puerto, María Teresa Boehm Calero, Juan de Dios Collí 
Pinto, Marissa Aurora Salazar Azcorra, Felipe de Jesús 
Pacheco Sansores, Hilda Paulina Peniche Rodríguez, 
José Gonzalo Puerto González y Sayda Melina Rodríguez 
Gómez, el PAN demuestra unidad y cohesión en el inicio del 
proceso electoral del 2024, sin fracturas visibles.

MARIO DELGADO, PRESIDENTE DE MORENA Y 
RAÚL PAZ ALONSO, EX SENADOR DEL PAN. 

CECILIA PATRÓN LAVIADA.
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OPINIÓN

La inflación está disminuyendo en la 
mayoría de las principales economías 
del mundo. Durante octubre, los 

incrementos en la inflación fueron 
menores que en septiembre, y los índices 
de precios al consumidor (IPC) en cada 
país se encuentran significativamente 
más bajos que hace un año.

En México, el IPC aumentó un 4.26% en 
octubre, un leve descenso del 4.45% 
registrado en septiembre. Hace un año, 
la inflación alcanzaba el 7.8%.

En Alemania, la principal economía de 
Europa, el IPC registró un aumento del 
3.8% en octubre, por debajo del 4.5% de 
septiembre. En octubre del año pasado, 
la inflación estaba en 8.8%.

En el Reino Unido, el IPC creció un 4.6% 
en los 12 meses hasta octubre, muy 
por debajo del incremento del 6.7% 
observado en septiembre. Hace un año, 
la inflación era del 7.1%.

Italia registró un crecimiento anual 
del IPC del 1.8% en octubre, también 
considerablemente menor al 5.34% de 
septiembre. Hace un año, la inflación 
estaba en 11.8%.

En Francia, el IPC aumentó un 4.5% en 
octubre, ligeramente por debajo del 4.9% 
de septiembre. Hace un año, la inflación se situaba en 6.2%.

En la Eurozona, la inflación de octubre fue del 2.9%, menor 
que el 4.3% registrado en septiembre y considerablemente 
menos que el 10.1% de octubre de 2022.

La Oficina de Estadísticas Laborales del gobierno 
estadounidense anunció que el IPC en Estados Unidos subió 
un 3.2% en octubre, por debajo del aumento del 3.7% de 
septiembre. Hace un año, la inflación era del 7.1%.

Esta noticia sobre el IPC en EEUU ha generado optimismo a 
nivel global, reflejado en el aumento de los principales índices 
bursátiles. En Estados Unidos, el Dow Jones subió un 1.59%, el 
S&P 500 un 1.96% y el Nasdaq un 2.42%. En México, el IPC de 
la Bolsa Mexicana de Valores aumentó un 2.63%. Las bolsas 
europeas también registraron aumentos generalizados.

Este optimismo se fundamenta en la expectativa 
de que la Reserva Federal de Estados Unidos 
probablemente mantenga las tasas de interés 
sin cambios en su próxima decisión de diciembre, 
probablemente entre el 5.25% y el 5.5%.

Ahora solo falta que las autoridades de cada 
país declaren que han ganado la batalla contra 
la inflación para que expliquen cuál serán sus 
estrategias para reactivar sus respectivas y, en 
la mayoría de los casos, alicaídas economías.

Se estima que el producto interno bruto (PIB) 
de EEUU, el principal motor que impulsa a la 
economía mundial, crecerá este año un 2.1% 
y apenas un 1.5% en 2024 y un 1.9% en 2025. 
Esto naturalmente afectará el desempeño de la 

economía mundial y de la mexicana dada su dependencia en 
la estadounidense.

El segundo motor, que es China, crecerá este año 4.5% este 
año, poco más del 3.0% que registró en 2022, pero muy por 
debajo del 8.1% que aumentó en 2021.

Y el tercer motor, Europa, está siendo afectado por el bajo 
desempeño de la economía de Alemania, que este año 
decrecerá un 0.4%, crecerá 0.5% en 2024 y 1.5% en 2025.

Superado el reto de reducir la inflación, los gobiernos 
nacionales y los bancos centrales de las principales economías 
del mundo deben ahora enfrentar el de generar un crecimiento 
económico suficiente para que se recuperen los empleos 
perdidos durante y después de la pandemia de Covid-19 y la 
mayoría de las personas mejoren sus condiciones de vida.

La inflación está controlada, ahora hay 
que promover el crecimiento económico

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

EN MÉXICO, EL IPC AUMENTÓ UN 
4.26% EN OCTUBRE, UN LEVE 
DESCENSO DEL 4.45% REGISTRADO 
EN SEPTIEMBRE. HACE UN AÑO, LA 
INFLACIÓN ALCANZABA EL 7.8%.
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OPINIÓN

Se puede decir que como anillo 
al dedo vinieron al presidente 
López Obrador los lineamientos 

del INE para definir candidatos 
en las nueve entidades donde se 
elegirá ejecutivo local. El tema no 
era Chiapas, Veracruz, Guanajuato 
o Jalisco, estados relevantes por 
su peso electoral; no, de hecho, ni 
siquiera se trataba de votos, el asunto 
era el futuro y la pureza del proyecto, 
que remitía a la ciudad de México; 
específicamente sacar a Omar García Harfuch de la contienda.

Hubiera sido mucho más sencillo que el auténtico, único e 
indisputado líder de Morena disuadiera a Claudia de promover 
la candidatura de García Harfuch. Con él se pretendía recuperar 
a las clases medias y conjurar la mayor debilidad de Morena, 
la inseguridad pública y el previsible señalamiento opositor 
sobre la ineficacia, si no es que connivencia, de los gobiernos 
de Morena en combatir al crimen organizado. Claudia pensó 
en los votos, López Obrador en el futuro y en el proyecto, su 
proyecto.

El futuro es relevante porque un perfil como el de García 
Harfuch en el gobierno de la ciudad, con razonables resultados 
lo perfilaría como un posible candidato presidencial en seis 
años. No necesariamente el presidente debe estar pensando 
en su hijo Andrés, pero sí en alguien consecuente con su 
proyecto, y el adelantado de Claudia no lo es.

No fue el único caso de sacrificio por razones de género. 
También ocurrió en Jalisco con Carlos Lomelí, quien anuncia 
que será candidato al Senado y tendrá que ceder y conceder 
ante Claudia Delgadillo, una candidata que al momento 
no se vislumbra competitiva. También Ricardo Sheffield, 

exalcalde de León y ex titular de la PROFECO concedió su 
espacio a favor de la diputada local Alma Alcaraz, menos 
doloroso por el virtual empate. No faltará quien dude de 
la confiabilidad de los resultados, pero esa es la versión 
oficial y no se advierte mayor fractura, excepto en Morelos 
con Lucía Meza; la intransigencia del gobernador Blanco 
le regaló al Frente opositor una excelente candidata.

García Harfuch tiene futuro, de ganar Claudia, por lo pronto 
lo integra a la campaña. Puede ser titular de seguridad 
ciudadana para dar un esquinazo a la militarización de 
la seguridad pública o, en su momento, fiscal para hacer 
valer la autoridad de la presidenta ante cualquiera, 
especialmente los de casa rejegos o confundidos sobre 
quien manda. Para el Frente es mejor competir contra 
Clara Brugada, y lo menos que podría esperar es retener 
presencia en el poniente de la ciudad de México. El PAN ya 
cerró filas ante Santiago Taboada, pero falta que el Frente 
lo haga propio; Adrián Ruvalcaba, Luis Espinoza y Sandra 
Cuevas le disputarán la candidatura.

Claudia Sheinbaum pierde, pero también gana. Pierde 
porque queda claro quién tiene el mando y que no está 
decidido a compartir el poder en los temas fundamentales. 
Allanarse a los lineamientos de género del INE fue 
pretexto; la decisión se tomó por consideraciones de 
pureza del proyecto, de otra forma el sacrificado hubiera 
sido Javier May en Tabasco.

Claudia gana lo más importante, aunque no es para hoy: 
independencia. Es evidente que el hecho conduce al 

desencuentro futuro. Se vislumbra así un aspecto positivo 
de la candidata, su pragmatismo, que se confronta con 
el dogmatismo vigente, de López Obrador y de su círculo 
cercano.

Otro aspecto preocupante para Claudia es que el balance de 
las 9 candidaturas y la disminución de su autoridad y liderazgo 
no apunta a un triunfo arrollador como en 2018. El presidente 
ha probado ser el mejor estratega electoral desde que llegó 
a la dirigencia del PRD a finales del siglo pasado; pero en 
2021 fracasó porque ya en el poder le da por subestimar el 
descontento ciudadano, mayor en las zonas urbanas y que los 
estudios convencionales de intención de voto no lo muestran 
en sus proyecciones.

El presidente López Obrador es el jugador en el ajedrez de 
la elección de 2024, los demás son fichas, incluyendo a su 
candidata presidencial. El problema es que se confirma que 
habrá elección de Estado. La ventaja para el país es que el 
exceso y la verticalidad presidencial perfilan un resultado que 
vuelve distante el objetivo del régimen: la mayoría calificada 
en el Congreso y la pretensión obradorista y de quienes 
suscriben la trascendencia autoritaria de la transformación 
por él promovida: una nueva Constitución.

Ganaste, pero no saliste
Por Federico Berrueto
Correo: r@larevista.com

UN PERFIL COMO EL DE 
GARCÍA HARFUCH EN EL 

GOBIERNO DE LA CIUDAD, CON 
RAZONABLES RESULTADOS 

LO PERFILARÍA COMO 
UN POSIBLE CANDIDATO 

PRESIDENCIAL EN SEIS AÑOS.
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CLAROSCURO

Dice el diccionario de la Real Lengua 
Académica que un canalla es una 
persona baja, ruin y agrega también 

como definición que es una persona 
despreciable y de malos procederes.

La definición no puede ser más clara, por 
eso me atrevo a repetir algo que sostengo: 
vivimos tiempos de canallas y para dejarlo 
claro les voy a contar, con lujo de detalle, 
cómo actúa hoy la autoridad, esa que 
debiera gobernar para todos y que poco 
le importan las instituciones y menos la 
legalidad y la Constitución.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador mandó al Senado de la República 
una tercia con sus propuestas entre 
quienes deberían elegir los legisladores 
para ocupar el sitio del magistrado 

renunciante Arturo Saldivar Lelo de 
Larrea, quien no sólo le quitó una 
designación a Claudia Sheinbuam sino 
que dejó un encargo para dedicarse a 
apoyar su proyecto político:

1.- Bertha María Alcalde Luján es hija de 
Bertha Luján, colaboradora de Andrés 
Manuel López Obrador desde que fue 
jefe de Gobierno de la Ciudad de México 
y fungió como titular de la Contraloría 
hasta 2006 y hasta septiembre del año 
pasado fungió como presidenta del 
Consejo Nacional de Morena.

Bertha es hermana de Luisa María, 

secretaria de Gobernación, y aunque el 
padre de ambas no participa visiblemente 
en política, su labor como abogado 
laboral es destacada, pero su hija no 
sería elegible si se atiene a lo que 
mandata la Constitución en el tema de los 
magistrados porque Bertha es licenciada 
en Derecho por la UNAM y maestra por 
la Universidad de Nueva York. Se ha 
especializado en Derecho Penal y Derecho 
Comparado. Además de ser abogada 
litigante, ha sido docente y asesora de 
instituciones de seguridad y justicia penal. 
De 2007 a 2015 trabajó en la reforma del 
Sistema de Justicia Penal.

Entre diciembre de 2018 y noviembre 
de 2020, fue abogada y luego jefa de 
oficina en la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana federal. Más tarde 
fue delegada de programas federales en 
Chihuahua, donde coordinó la estrategia 
de vacunación en la entidad. Antes de 
aspirar a la presidencia del INE, Bertha 
Alcalde era comisionada de Operación 
Sanitaria en la Comisión Federal para 
la Protección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) lo que la anularía por su servicio 
al Ejecutivo federal.

2.- María Estela Ríos González es 
Consejera Jurídica del Ejecutivo Federal 
y fungió como Consejera Jurídica del 
Gobierno de la Ciudad de México entre 
2000 y 2006, cuando AMLO fue Jefe 
de Gobierno. Su cargo tiene rango de 
secretaría por lo que es inelegible 
legalmente para siquiera ser postulada a 
la Corte.

3.- Lenia Batres Guadarrama es 
Consejera Adjunta de Legislación y 
Estudios Normativos de la Consejería 
Jurídica del Ejecutivo Federal, empleada 
de Ríos González, y es hermana del Jefe 
de Gobierno de la CDMX, Martí Batres 
Guadarrama.

La de ella es la propuesta más polémica 
precisamente porque su hermano es 
titular del gobierno capitalino, pero sobre 
todo por la conducta de la funcionaria.

Claudio Ochoa, colaborador de El 
Universal, publicó en octubre del año 
pasado: “Stent: En un edificio de la avenida 
Puente de Morena, de la alcaldía Miguel 

EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR MANDÓ AL 

SENADO DE LA REPÚBLICA UNA 
TERCIA CON SUS PROPUESTAS 

ENTRE QUIENES DEBERÍAN ELEGIR 
LOS LEGISLADORES PARA OCUPAR 

EL SITIO DEL MAGISTRADO 
RENUNCIANTE ARTURO SALDIVAR 

LELO DE LARREA.

Canalladas
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Hidalgo, en la Ciudad de México, una inquilina tiene más de un 
año sin pagar renta. Se apropió de un departamento dentro de 
esa vecindad y amenaza con que va por la propiedad entera. 
Cada fin de semana, los policías del sector reciben el reporte 
de fiestas, de consumo de drogas y alcohol ahí. No han podido 
hacer nada. La inquilina los amenaza con que su hermano 
puede cortarles la cabeza. La inquilina se llama Lenia Batres 
Guadarrama”. Martí no era jefe de gobierno en esos días, pero 
Lenia si funcionaria de la Consejería del presidente.
En Campeche, murió del cáncer que lo aquejaba en el hígado, 
el que fue colaborador de Layda Sansores desde su llegada 
a Ciudad del Carmen, hace ya varios lustros. La manera tan 
poco elegante como fue expulsado del Congreso luego que su 
esposa Xóchitl Mejía fue cesada de la secretaria del Bienestar, 
ha llevado a Alejandro Gómez Cazarín a ser una referencia de 
la humillación a la que fue sometido.

Hasta hoy, nadie sabe qué provocó esa reacción de quien 
era coordinador de la campaña de Claudia Sheinbaum en 
Campeche, pero las formas de la 4T dejan claro que la ley no 
se respeta, como ha sucedido por la violación de amparos, de 
expedientes judiciales y hasta de fabricación de delitos sin 
evidencias y pruebas fehacientes.

Los modos de la 4T sólo pueden ilustrar cómo se comportan 
quienes dicen representar a todos y quienes llegaron al 
poder para acabar con las malas prácticas de quienes eran 
el gobierno antes y que ellos se han encargado de superar 
en el grado de infamia y violaciones legales, además de su 
comportamiento poco gentil y su desprecio por la legalidad y 
las formas. Mal y de malas.

Infamias

Voy a dejar instrucciones para que sigan rescatando a Pemex 
y a CFE, dijo el presidente López Obrador y con ello confirmó 
lo que todos ya sabían: él seguirá mandando: me voy -ratificó 
en los hechos- pero aquí le dejo su tarea a mi sucesor, sea 
quien sea, y le recetó a quien llegue que, por decreto de él, se 
va cobrar IVA e ISR al 50 por ciento en la frontera.

Lo que la tradición decía era que el candidato presidencial 
designado ponía al presidente del partido, a sus legisladores, 
sus senadores, a sus gobernadores y el presidente en 
funciones lo protegía dando un paso atrás durante la 
campaña y veía que todo girara alrededor del candidato que 
él ya había decidido. La idea era darle fortaleza, acreditar 
que él mandaban y que él era el responsable de su elección y 
sus decisiones tenían un valor absoluto: nadie contradecía al 
candidato para no restarle fuerza.

Andrés no sólo está imponiendo a Claudia Sheinbaum sino 
que en su decisión también la está debilitando para dejar 
claro quién manda y quién seguirá haciendo qué aunque él ya 
esté en La Chingada, su rancho en Chiapas, será el factótum 
del sexenio que viene si gana su marioneta.

La decisión que los ciudadanos den con sus votos en 2024 
no será para que Claudia Cheinbaum sea presidenta, no! 
Será para que López Obrador siga mandando y su poder y 
pretensión termine de minar la voluntad popular a cambio de 
sus becas y las pensiones del bienestar que es el precio de su 
voluntad, de su voto, de entregarle su decisión final, porque 
para eso reciben su lana. Lo de Omar sólo ratificó lo que ya se 

sabía: Clara Brugada volvió a imponerla, como lo hizo cuando 
creó su versión Juanito al que no dejó gobernar Iztapalapa.

*****

En México vivimos tiempos de canallas: Marcelo Ebrard 
engallado nos dice que no permitirá que se le atropelle, que 
hubo compra de votos, uso del aparato del gobierno para 
promover a un candidato que no era él. Amenazó con salirse 
del partido, con desconocer a la candidata oficial y a la hora 
de la verdad sacó su verdadera personalidad: dice mi mamá 
que Andrés hizo bien, que para eso es presidente y con ello 
Marcelo se volvió irrelevante, como siempre lo fue.

*****

En Campeche Alejandro Gómez Cazarín fue expulsado del 
liderazgo del Congreso a punta de golpes políticos y de patas, 
se le defenestró, se le dijo que no era más que la gobernadora 
y se lo hicieron saber un lunes hace 15 días antes de su muerte, 
enfermo como estaba de cáncer. Sus seguidores tomaron 
el Congreso, llegó la policía, hubo jaloneos y detenidos más 
despedidos y hasta ahí llegó quien pensó que podría ser 
alcalde de Ciudad del Carmen mientras su mujer, con el erario 
público, financiaba su campaña en pos de la candidatura.

¿Cuál fue el pecado de Alejandro Gómez Cazarín?, ¿con quién 
se peleó que mereció la ignominia y el escarnio a pesar de su 
enfermedad terminal?, ¿quién fue capaz de tal bajeza ante 
alguien que ya estaba condenado a muerte?, ¿quién no pudo 
esperar al desenlace anunciado con certeza?

La ruindad de quienes lo sacaron ¿aprovechando? su debilidad 
por estar enfermo no la habíamos visto en Campeche. Un 
poder sobajando y minusvaluando a otro, al que hace las 
leyes que todos debemos de cumplir, vaya respeto.

Que el poder judicial ponga sus barbas a remojar porque si eso 
le hicieron a sus legisladores, imagínense lo que le harán a los 
que aplican esas leyes…

*****

Y pues Samuel García será (es) el candidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano. Si, leyó ud bien: él será el candidato 
de MC como lo “predijo” el presidente y con él será un nuevo 
frente contra los ciudadanos, contra quienes no queremos 
que nos roben el derecho al voto.

El chamaco no gobernó Nuevo León, no logró un acuerdo con 
el PRiAN y por eso esos partidos están podridos, no quien 
tiene la obligación de negociar, de hablar, de acordar con su 
Congreso no sólo su presupuesto sino también leyes y demás 
ordenamientos para servir a los neoloneses. Se montó en su 
macho y repitió la dosis de El Bronco que, dijo, no iba a repetir, 
pero lo sedujo el presidente y lo hizo su cómplice: irá por la 
presidencia para dividir el voto opositor exactamente como lo 
hizo El Bronco, ese que no iba a ser su ejemplo a seguir.

Pero no se lo digan a nadie que a Dante le molesta que le 
digan que es un esquirol.

Tiempos veredes, que farán fablar las piedras…
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EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL.

SAYDA MELINA RODRÍGUEZ GÓMEZ, 
ACTUAL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE 

DESARROLLO URBANO Y MEDIO AMBIENTE 
(SEDUMA) DEL GOBIERNO DEL ESTADO.

OPINIÓN

YA SURGIERON LOS QUE ASPIRAN a 
suceder a Mauricio Vila Dosal en 
el palacio de gobierno de la calle 

61 del centro de Mérida; Sin sorpresas, 
Renán Barrera Concha por el Frente 
Amplio y Joaquín Díaz Mena, por el 
partido Morena y sus aliados el PVEM, 
y el PT.

Y ahora lo que seguirá es la definición 
de las candidaturas a las alcaldías y 
diputaciones locales, entre ellas Mérida 
y prácticamente también ahí ya hay 
definiciones. Por Mérida, el PAN-PRI, 
Cecilia Patrón Laviada y por Morena, 
el ex clavadista Rommel Pacheco 
Marrrufo quien ya se inscribió y que 
al parecer desde que “chapulineó” del 
PAN hacia Morena, era el acuerdo que 
estableció, buscar la alcaldía meridana.

Morena, siendo el partido oficial tenía 
problemas para enfrentar al PAN en 
Mérida y de ahí su prisa por conseguir 
a un prospecto. Se hablaba del mismo 
Rommel (desde que estaba en el PAN, y 
de Jorge Carlos Ramírez Marín, desde 
que estaba en el PRI).

Ambos les representarían a Morena un 
nivel de competencia aceptable ante el 
PAN que gobierna Mérida desde hace 
años.

Y tras ello, obvio las negociaciones 
para las diputaciones locales y 
federales tanto de mayoría como de 
representación plurinominal.

Por el PAN se barajean los nombres de 
Álvaro Cetina para el 1er distrito, en 
el IV Juan de Dios Collí, en el V Marisa 
Salazar, en el VI Felipe Pacheco, el VII 
Paulina Peniche, el VIII Gonzalo Puerto, 
y el IX Sayda Rodríguez.

Por el partido Morena, también 
aparecen Stephania Baeza, Naomi 
Peniche y Clara Paola Rosales, aunque 
apenas se realizan los “amarres” 
del caso y en cuanto a las alcaldías, 
bastante perfilada para Umán, Jazmín 
Villanueva.

Por el lado morenista también dejó 
la delegación de la SRE en Mérida, 
Mariana Cruz Pool quien buscará la 
alcaldía de su natal Motul.

**************
Quienes estarán “palomeando” los 
sitios a disputar por el PAN, será el 
gobernador Mauricio Vila Dosal y obvio 
el precandidato y virtual aspirante al 
gobierno de Yucatán, Renán Barrera.

Por Yazmín Rodríguez Galaz

Desde el Balcón
Miradas Libres
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EL EX GOBERNADOR, ROLANDO ZAPATA BELLO.

ABOGADO, ANTONIO BONILLA CASTAÑEDA.

Ahí, seguramente habrá un “entre” para pujar por lugares significativos 
y a ganar en la próxima legislatura local.

**************
El que de plano dio toda una maroma tipo chango, fue el aún diputado 
federal por el PVEM-Morena-PT, Mario Peraza Ramírez quién de 
militar en el PRI, se fue al partido ecologista y ganó el II Distrito electoral 
federal bajo esas siglas y dijo que quería ser candidato a gobernador 
por ese partido y una posible alianza.

Como no fue así, decidió irse de nuevo al PRI donde el líder de ese 
partido, Alejandro Moreno Cárdenas le dio la “bienvenida”. ¿Qué cosas? 
Diría mi abuelita.

**************

A la que andan “abanicando” desde el PAN es a María Isabel Rodríguez 
Heredia para que alcance ser candidata de ese partido al Senado de la 
República.

Buen perfil académico pero novata a todas luces en el abarrote político, 
tiene en el gobernador Mauricio Vila Dosal su mejor promotor para que 
alcance el escaño.

No obstante, la joven carga el peso de lo que hizo en el ISSTEY, y que 
provocó que muchos trabajadores que estaban a punto de jubilarse, 
tuvieran que permanecer varios años más en activo, cosa que no se 
olvida tan fácilmente.

**************

INESPERADA decisión la del Consejo de la Judicatura de no ratificar al 
juez Antonio Bonilla Castañeda, quien curiosamente estuvo envuelto 
en una polémica porque liberó a policías municipales (de Mérida) que 
supuestamente estuvieron involucrados en el asesinato del joven 
veracruzano José Eduardo.

El juez utilizó su criterio para dar ese veredicto pero al parecer no 
gustó a los miembros de la judicatura quienes ya no lo ratificaron en 
el encargo.

**************

A la que aunque tarde parece hacerle justicia el panismo de Yucatán 
es a la ex senadora y ex titular de Sedesol, Beatríz Zavala Peniche ya 
que al solicitar licencia para ir por la alcaldía de Mérida, Cecilia Patrón 
Laviada, ella asumirá la diputación federal ya que era su suplente.

Después de años de no estar en la Cámara de Diputados la 
experimentada panista regresará a una curul federal.

**************

El ex gobernador Rolando Zapata Bello regresará a la arena política 
ya que es probable sea candidato a un escaño ya sea del Senado de la 
República o de una curul legislativa.

Es de los cercanos del CEN del PRI que preside Alejandro Moreno 
Cárdenas. Y seguramente tendrá algo que ver en las candidaturas que 
sacará el tricolor para disputar en los comicios del próximo año.

Seguiremos mirando… 
Hasta la próxima.

MARÍA ISABEL RODRÍGUEZ HEREDIA.
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OPINIÓN

Demócratas de Clóset
¿Salen en la Encuesta?

Hace ya más de un año, en este espacio que 
amablemente nos brinda La Revista, tuve oportunidad 
de revisar la forma tan diversa en que entendemos o 

imaginamos a la democracia y un par de variantes en las 
que percibo que finalmente aterrizan a la práctica, sea que 
el concepto que tengamos suene hermoso y poderoso o 
suene deprimente y disfuncional.

Una vez dichas las palabras que sean, ¿cuáles son las 
acciones que le siguen? Muy probablemente habremos de 
coincidir en que ante palabras similares hemos visto que 
siga lo claro, o lo oscuro, o nada, o todo lo contrario y a 
la viceversa… Así como que en nombre de la democracia 
se realicen acciones contrarias o defiendan argumentos 
contradictorios o se mencionen justificaciones y frases 
incongruentes.
Ese poder del pueblo es una aspiración que deseo se 
materialice y en ello he invertido una fracción de mi hacer 
social desde hace más de una década, bajo el entendido 
de que la ruta es el fortalecimiento de la ciudadanía. 
Pero abstracto y, paradójicamente, subjetivo, además de 
complejo, es un concepto del que conviene ver más sus 
manifestaciones y hablar menos de sus significados.

Especialmente si es desde la voz de políticos perennes. 
Pues a la diversidad, complejidad y ambigüedad hay que 
añadir sus intenciones y ambiciones que suelen darle a 
todo uso del concepto un sentido demagógico. Cuántas 
veces has escuchado al oficialismo y a la oposición 
enfrentarse en un tema, ambos pretendiendo defender 
la democracia, e incluso siendo las misma persona quien 
hoy desde la oposición sostiene lo que años atrás desde el 
oficialismo rechazaba, y viceversa.

Volviendo al sentido útil, ese que denomino democracia 
instrumental, lo relevante es atender las acciones que en 
algún grado efectivamente se encaminan o “instrumentan” 
el ejercicio del poder de la ciudadanía, la toma de 
decisiones donde efectivamente se refleja su visión, tras 
una forma sensata de deliberación, y a partir de reglas 
preestablecidas por consenso y respetadas en el proceso.

Además de las formas de participación ciudadana que he 
comentado en diversos momentos, están las que mucha 
gente visualiza como las únicas accesibles, relacionadas 
con el ejercicio del voto o la manifestación ante decisiones 
o excesos de personajes a los que les otorgamos o 
permitimos usar el poder y la autoridad pública.

Hoy, 5 años de perversa, mezquina y efectiva dedicación 
han logrado que lo visible de esa potencial participación 
ciudadana se manifieste en dos opciones antagónicas: 
estar a favor o en contra, de cualquier cosa que se le haya 
ocurrido en la mañana a la persona a quien le dimos el 
empleo de Presidente de la República. Incluido en esto 
las personas que deben y no deben ocupar en la siguiente 
ocasión los puestos de elección popular en todos los 
ámbitos del ejercicio público.

Hay más opciones, por supuesto, pero es complicado 
verlas. Pues quien no tiene una posición simple de estar 
a favor o en contra, no tiene cabida en las filas políticas 
y las publicaciones más consumidas. Quien desde 
la cotidianidad no está en alguno de los dos bandos 
formados por Andrés, no se manifiesta en esas notas 
estridentes, pues tiene menos motivación para hacerlo o 
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lo hace en temas que, por diversos, pulverizan la atención. 
Y quien expresa con tino una posición distinta sobre lo que 
opine, imponga o invente Andrés, es en menos de 24 horas 
puesto por él en uno de los dos cajones y promocionado 
tal despropósito como verdad incuestionable; y si alguien 
lo cuestiona, confirma estar en contra, y con ello estar en 
el cajón indeseable que a diario se alimenta en el show 
matinal.
Ocurre, adicionalmente y  con más vigor que en sexenios 
anteriores, una presión real o entendida sobre cuidar que 
en el ejercicio de lo que nos importe nos manifestemos 
con prudencia, en el sentido “correcto” o de plano ni nos 
manifestemos, con tal de no elevar el riesgo de vernos 
afectados por la maquinaria del sistema, que hemos 
permitido apoderarse de lo que debería ser la libertad de 
expresión de toda la ciudadanía.

Poniéndole números y jugando uno de los juegos favoritos 
de Andrés, las encuestas de popularidad, le daban hasta 
70% a la certeza de que Claudia Sheinbaum debe ser su 
sucesora. Expresarse en ese sentido o coincidir o callar y 
otorgar era lo claramente democrático.

Desde el surgimiento del denominado “fenómeno Xóchitl 
Gálvez”, hacia mediados de este año, ha surgido la versión 
antagónica que indica que votar por ella será la verdadera 
acción democrática. Los porcentajes entre ambas opciones 
han variado mucho, desde sospechosas diferencias de un 
50%, hasta un repetitivo 10% que se ha ido estabilizando 
en publicaciones diversas y un tanto más creíbles.

Lo cierto es que no sabemos. Lo que vemos indica que poco 
más de la mitad de quienes responden encuestas dicen 
que la democracia ganará de la mano de Una si votamos 
por ella o de la Otra. En un primer caso porque “el pueblo” 
confirmará la decisión de Andrés en quien él afirma que 
debe relevarle; en el segundo porque una “resistencia de 
la ciudadanía” logrará abatir los efectos de una elección 
de estado.

¿Quiénes están practicando la democracia? Para fines 
prácticos cabe una puntualización y para motivar la 
esperanza una metáfora. Lo práctico es que en una 
acepción sensata de la democracia se dice que es un 
procedimiento en el que se conocen (y siguen) las reglas, 
pero se desconoce cuál será el resultado.

Apegándose a esa idea. Quién hoy asegura que sabe quién 
va a ganar, está haciendo campaña, sugestión, demagogia, 
inventando o expresando un bonito deseo, pero no 
actuando democráticamente. Hemos visto lo grotesco que 
resulta eso cuando lo practican las/os políticos perennes 
que enfrentados en una misma elección afirman su triunfo 
incluso luego de darse los resultados, hasta por meses o 
años. En alguna medida, cualquier ciudadano/a que crea 
que solo el resultado que desea sería democrático, no está 
actuando democráticamente.

Sí lo hacen quienes expresan con toda claridad desde 
ahora su preferencia o deseo de triunfo por Una u Otra 
opción, incluido a quienes consideran que hay una Tercera 
o Cuarta. Por supuesto, quienes acompañan su preferencia 
con acciones que consideren que suman de una manera 
válida (dentro de las reglas preestablecidas) para que tal 
triunfo llegue.

De hecho, tener la preferencia o el deseo, sin manifestarlo 
o acompañarlo de acciones, puede entenderse como un 
nivel menor de práctica democrática. Esto si tenemos 
claras tres excepciones:

- Quien lo calle por no estar la democracia y lo electoral 
en su axiología general. Digamos una persona que se 
autodenomina apolítica o poco interesada en lo electoral.

- Quien defienda que el callarlo está en su axiología 
democrática.  Digamos una persona estricta respecto a la 
secrecía del voto.

- Quien, por el contexto político y su circunstancia personal 
prevé que expresarse le generará costos que desea 
evitar. Aquí usando una metáfora, desagradable pero útil, 
digamos que se trata de un demócrata de clóset.

Y quedan, por supuesto, quienes también están actuando 
democráticamente al no haber decidido si desean votar 
por ésta o aquella o el otro… Y que son, precisamente, el 
objetivo central de las/os mejores estrategas de quienes 
aspiran a ganar la elección. Habría sí, mucha diferencia 
entre quienes se están informando o atendiendo el 
tema, sin haber decidido y quienes no han decidido y 
probablemente no lo hagan o lo hagan sin mayor reflexión 
o por razones ajenas a su voluntad.

Un apunte, el tema de la voluntad es importante, pero 
igual manipulado desde la demagogia. Si la voluntad 
de un ciudadano es votar por esta o aquella, es tan 
democrática como la de cualquier otro ciudadano, sea 
que el sentido de la decisión responda a su análisis 
concienzudo, su disposición afectiva, su filiación o 
simpatía partidista o por candidata alguna, por el dinero, 
la conveniencia, mentiras o ilusiones que le lleven a ello. 
En estas últimas opciones, frecuentemente descalificadas, 
deben perseguirse los delitos e inmoralidades que se 
practiquen desde los partidos, partidarios y candidatos/
as, pero no la manifestación de voluntad de quien vota. 
Las consecuencias, son otro tema, y ya lo conocemos muy 
bien en México.

Como consultor, obsequio a quienes aspiran, la claridad de 
lo productivo que sería focalizar la atención en la gente 
que no ha decidido por quien votar y quienes suelen no 
acudir a votar. Ese 10% actual de diferencia aparente se 
mantendrá, ampliará, cerrará o revertirá por lo que las 
campañas logren en este sector con toda probabilidad.

El factor principal para esto es la visión de túnel que ha 
logrado instalar Andrés Manuel en la población que se 
manifiesta y que, en general, ya sabe por quién va a votar. 
Un esfuerzo inusitado de polarización que ha conseguido 
en altísimo grado, que, pase lo que pasé, quien lo aprueba 
ignore cualquier exceso, cinismo, abuso, corrupción, 
mentira, falla o traición, mientras que quien lo desaprueba 
halle elementos de descalificación en cualquiera de sus 
acciones, omisiones, frases o vínculos.

Y para la lectura de las encuestas, los especialistas en el 
tema sabemos que hay muchos elementos críticos para su 
validez, que hoy ya no están siendo atendido en la mayoría 
de los casos. Se había pasado ya de un ejercicio científico 
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a uno social y hoy son casi en su totalidad elementos de 
propaganda. 

Difícil explicar aquí lo técnico de este planteamiento, 
e innecesario porque la gente lo intuye y quienes le dan 
importancia lo hacen desde el mismo punto de su utilidad 
para confirmar que si ponen por delante a su candidata 
son buenas, y si no son pagadas por la contraria.

Añado, sí, otro elemento gratuito de consultoría, 
aprovechando la metáfora planteada. Recordemos 
los casos de Monreal y Ebrard, personas que en algún 
momento tuvieron arranques democráticos, que por unas 
horas se expresaron o parecían estar haciendo lo correcto 
al manifestar y exigir acciones que corresponden al respeto 
a las reglas o a manifestar su diferencia en ideas; y luego 
callaron, se contradijeron y/o actuaron a la inversa. Ellos 
lo hicieron por sus intereses políticos y creyendo que les 
serviría para alcanzar posiciones que en otros tiempos se 
conseguían por negociación, pero hoy están en control de 
una sola persona.

Usemos eso tan visible, y los casos de una veintena de los 
denominados “chapulines”, que hoy aparecen vitoreando 
a Una candidata o “defendiendo” las leyes y mañana se 
manifiestan “totalmente congruentes” al estar con la Otra. 
Entiéndase, no hablo de estos/as, para nada, pero sirve 
para entender mejor el concepto de demócratas de clóset.
Hay personas que no se manifiestan hoy o que incluso dan 
en las encuestas respuestas contrarias a lo que realmente 

piensan, porque su contexto o preocupaciones sobre la 
situación no se los permiten. Pero el día de la votación o 
en algún momento oportuno, les veremos expresar con 
claridad lo que realmente piensan y actuar en consistencia 
con ello, si logran sacudirse del yugo que hoy les obliga o 
hace pensar en que es mejor ser prudentes.

Pero si en el tema que dio lugar a esa lamentable idea 
de “salir del clóset” hoy vemos una evolución que 
permite pensar que algo hemos avanzado, con mayor 
probabilidad en el tema democrático podemos confiar 
que hay esperanza en reponer el próximo año algo de los 
incipientes avances que teníamos hace 5 años y se han 
congelado por la polarización.

Así que, quien desee que gane Una piense… ¿Cuánta gente 
de la que hoy dice en las encuestas o actos públicos que 
apoya o votará por “nuestra candidata”, en realidad el día D 
saldrá del clóset y hará lo que realmente piensa y quiere? 
Y… piense lo  mismo, quien desee que gane la Otra.

-------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Coordinador de los Talleres Nacionales de Participación 
Ciudadana
Miembro de la SOMEE desde 2016
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Mas de 350 familias se vieron 
beneficiadas con el programa 
de certeza patrimonial por parte 

del gobierno del estado de Yucatán 
al entregarse sus constancias de 
escrituración para habitantes de las 
colonias del sur de la ciudad y otras 
107 unidades habitacionales de nuestra 
ciudad, generando así la tranquilidad 
de muchas familias que presentaban 
irregularidades de algún tipo; a este tipo 
de acciones se le suman a las realizadas 
en otras partes de la entidad, como fue 
la entrega de viviendas a las antiguas 
familias de ferrocarrileros en terrenos 
aledaños a la zona de la plancha, que 
es donde se realizan la construcción 
del parque recreativo que abarcará 
más de 20 hectáreas de bosques, lagos 
artificiales y múltiples amenidades.  

Como parte de estas certificaciones el 
gobierno de Yucatán cubrirá el costo de 
las escrituraciones y el Instituto de la 
vivienda del estado reducirá los costos 
y pagos para la adquisición de terrenos 
para construir sus viviendas, trayendo 
como consecuencia una verdadera 
certeza jurídica, aunque se les pidió a 
los habitantes interesados a cubrir en 
tiempo y forma sus pagos ante el citado 
instituto. Estas acciones son parte de 
apoyar el bienestar de la población y reducir el rezago social 
de nuestra capital y todos los municipios de nuestra entidad 
federativa, según comento en la ceremonia de entrega de las 
mencionadas constancias el alcalde Alejandro Ruz Castro 
quien estuvo presente en este acto, ante el beneplácito de los 
beneficiados.  

Según el CONEVAL que mide las políticas de desarrollo social 
y la situación de la pobreza en México, se informa que en 
lo últimos 10 años la pobreza ha bajado en Yucatán en un 
9 por ciento, y desde el año 2020 se tiene un avance en dar 
cobertura universal de agua potable, red eléctrica y drenaje 
sanitario con la construcción de baños para sustituir a las 
letrinas,  además de incrementar el programa de pisos firmes 
para que las viviendas, aún las más humildes con la finalidad 
de evitar enfermedades gastro intestinales y respiratorias 
que son causadas por vivir en suelos de tierra, bajando así el 
porcentaje niños y adultos mayores con las dolencias antes 
mencionadas. 

Asimismo el alcalde Ruz Castro informó del gran 
interés mostrado por la población de la ciudad 
de Mérida hacia el programa “diseña tu ciudad” 
la cual ha entrado en fase de evaluación para 
razonar las propuestas realizadas por casi 600 
personas interesadas en mejoras que beneficiarán 
a toda la comunidad meridana, principalmente 
en parques, unidades deportivas, etc. tanto en la 
construcción de nuevos espacios, como para la 
rehabilitación de los mismos. Esta información 
viene a colación con las gráficas expuestas en los 
periódicos escritos y digitales acerca de la entrega 
que hizo el ayuntamiento en días pasados de obras 
de mantenimiento de parques del sur de nuestra 
capital para el sano esparcimiento de los vecinos 

de las colonias beneficiadas, lo que traerá un incremento a 
la cultura física, social y cultural ya que en estos sitios ahora 
están adecuados para múltiples actividades.  

Este tipo de programas refuerzan el plan municipal de 
desarrollo de la capital yucateca y sus comisarías que 
se emite cada año para proyectar las necesidades más 
imperantes de nuestra ciudad y que se adapta cada año 
en base a las circunstancias o solicitudes para Mérida. 
Considero que es válido y justo reconocer las actividades 
reales de los gobiernos, cuando se hacen de manera positiva, 
independientemente de partidos políticos y que sin duda será 
ejemplo claro para administraciones venideras que tendrán 
la obligación de mejorar lo realizado en beneficio del pueblo 
que los ha elegido y del cual con sus impuestos cubren los 
salarios de los empleados públicos, creándose así el refuerzo 
del tejido social y la empatía entre los ciudadanos. 

Avances para la comunidad yucateca

Por Ismael Méndez Camargo

GRAN INTERÉS HA MOSTRADO LA 
POBLACIÓN DE MÉRIDA POR EL 
PROGRAMA “DISEÑA TU CIUDAD” 
EL CUAL HA ENTRADO EN FASE 
DE EVALUACIÓN PARA ANALIZAR 
LAS PROPUESTAS REALIZADAS 
POR CASI 600 PERSONAS 
INTERESADAS EN MEJORAS QUE 
BENEFICIARÁN A LA COMUNIDAD 
EN GENERAL.

Se incrementa la seguridad jurídica y las mejoras municipales
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El doble efecto del nearshoring

La discusión del efecto del nearshoring sobre la 
economía mexicana ha llevado a diversos analistas a 
calcular un incremento en el valor de las exportaciones 

y en el flujo de inversión extranjera directa; coincido en que 
eso seguramente ocurrirá. Sin embargo, a estas mediciones 
habría que añadir el efecto estructural del nearshoring 
sobre la calidad de las exportaciones mexicanas: el efecto 
multiplicador de las exportaciones.

Para explicar mi argumento, recordemos que, a partir de la 
entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN), las exportaciones no petroleras de 
México han crecido a un promedio anual de 9.0%, y 
prácticamente han crecido de manera continua año con 
año a lo largo de este período. Sin embargo, esta evolución 
contrasta con el desempeño del Producto Interno Bruto 
(PIB) cuyo crecimiento promedio anual ha sido de tan solo 
1.9%.

Lo que refleja esta divergencia es que el efecto 
multiplicador de las exportaciones es muy bajo y tiene 
como razón fundamental la elevada propensión marginal 
a la importación (PMI) que ha caracterizado a la economía 
mexicana. A su vez, esto se debe en buena medida al 
diseño original de los primeros programas de fomento 
que buscaban insertar a México en un proceso de apertura 
con el exterior, como los de maquilas, que impedían que 
estas vendieran sus productos en el mercado nacional. Es 
decir, esa restricción proteccionista generó distorsiones 
que resultaron en una PMI muy alta y, por tanto, un efecto 
multiplicador de nuestras exportaciones muy reducido.
Si bien es cierto que la apertura de la economía, 

principalmente a partir del TLCAN, se ha hecho cada 
vez más profunda y que la relevancia de los programas 
originales de maquilas ha ido disminuyendo, la PMI sigue 
siendo alta. Es por ello por lo que, para que el fenómeno 
del nearshoring tenga un impacto significativo sobre el 
crecimiento económico, es necesario que incremente el 
efecto multiplicador de las exportaciones y no solo su 
valor total.

Este cambio estructural ocurrirá solo si el nearshoring 
disminuye la PMI de manera sistemática. Ello requiere que 
las empresas proveedoras de insumos que actualmente 
se exportan a México, se establezcan dentro de nuestro 
territorio y que se incorporen plenamente en las llamadas 
cadenas de valor, esto es, que se incremente la integración 
de dichas cadenas en los productos que exportamos.

Es importante no confundir esta política de integración 
de cadenas productivas con políticas proteccionistas de 
sustitución de importaciones. Es decir, se debe mantener la 
apertura de la economía, pues solo así el país podrá cerrar 
la brecha entre el crecimiento de las exportaciones y el del 
PIB. Más que buscar la imposición de medidas arancelarias 
o no arancelarias de protección, lo que hay que hacer es 
asegurar que la economía sea competitiva, para lo cual es 
crucial que cuente con la provisión suficiente de energía, 
infraestructura y mano de obra calificada. Solo así, se 
asegurará el doble efecto del nearshoring, esto es, que 
este fenómeno incremente no solo los flujos de comercio 
e inversión, sino también el efecto multiplicador de las 
exportaciones a través de una mayor integración de las 
cadenas productivas de valor. 

PARA QUE EL FENÓMENO 
DEL NEARSHORING TENGA UN 
IMPACTO SIGNIFICATIVO SOBRE 
EL CRECIMIENTO ECONÓMICO, ES 
NECESARIO QUE INCREMENTE EL 
EFECTO MULTIPLICADOR DE LAS 
EXPORTACIONES Y NO SOLO SU 
VALOR TOTAL.

Por Jaime Serra Puche
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A fin de evitar la ruptura con Marcelo Ebrard y 
la salida de éste del partido, Morena tuvo que 
reconocer por escrito que en el proceso para 

designar a quien lo representará en la boleta de la 
elección presidencial de 2024 ocurrieron “algunas 
prácticas indebidas, cometidas por militantes, 
contrarias a nuestros principios y normas estatutarias”.

El documento fue presentado públicamente por Ebrard 
–el lunes, en conferencia de prensa y, ayer, en su cuenta 
de X– a manera de justificación de su queja contra el 
triunfo de Claudia Sheinbaum. No entra en detalles 
respecto del tipo de irregularidades que tuvieron 
lugar ni señala a los responsables por su nombre, 
aunque anuncia que “iniciará los procesos de sanción 
correspondientes”.

De esta manera, a punto de iniciarse las precampañas 
locales y federales, Morena tuvo que admitir frente a 
la nación que sus miembros se hicieron trampa entre 
ellos. No faltará quien diga que si eso sucedió en el 
seno de la familia, la fechoría bien podría repetirse con 
los de afuera.

Tampoco queda claro que con esto terminará la división 
interna que provocó el proceso interno. Fuentes del 
partido del gobierno me dicen que Claudia Sheinbaum 
–la denominada “coordinadora de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación”– intentó, sin 
éxito, que Ebrard se allanara al resultado sin publicar 
el mea culpa.

Sin embargo, el exsecretario de Relaciones Exteriores 
fue terminante: o Morena aceptaba de manera explícita 
que él había tenido razón en sus denuncias sobre las 
irregularidades en el proceso interno o no habría 
arreglo y se iría.

El borrador que llevó a la mesa de las negociaciones 
con Sheinbaum era mucho más largo y entraba en 
datos explícitos, explicaron fuentes consultadas. 
Al final, quedó la redacción que se dio a conocer la 
mañana del lunes, misma que se había afinado durante 
el fin de semana previo, en consulta a distancia con 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien se 
encontraba de gira.

Otra de las exigencias de Ebrard fue la salida de Mario 
Delgado como dirigente del partido. Se acordó que 
ese tema quedara pendiente, aunque hubo momentos 
de tensión. Las negociaciones estuvieron a punto de 
romperse, llevando a López Obrador a dar un raspón al 
excanciller en su conferencia del jueves 9, horas antes 
de emprender su viaje por el noroeste.

“Si no se piensa en el pueblo, si no se piensa en la 
nación, no sirve de nada la política; no se es más 
que un oportunista, convenenciero, un ambicioso 
vulgar”, afirmó el mandatario. “Quien no tiene ideales 
es un politiquero, un arribista, un grillo, no puede 
llamarse político. La política es un noble oficio que nos 
permite servir a nuestros semejantes y es también un 
imperativo ético. No es ‘quítate tú para ponerme yo’. Se 
lucha por ideales, por principios, no por cargos. Cuando 
no hay principios, los amigos son de mentiras y los 
enemigos, de verdad”.

La tarde del lunes, en su cuenta de X, Sheinbaum 
se congratuló por el anuncio de su excontrincante: 
“Me da gusto que Marcelo Ebrard y su equipo hayan 
decidido quedarse en Morena. En la construcción de 
la unidad siempre hay que poner por encima de todos 
los principios, las causas y los anhelos del pueblo de 
México. En nuestro movimiento necesitamos de todas 
y todos los que quieren seguir construyendo un México 
justo, libre y democrático”.

Sin embargo, la exjefa de Gobierno capitalina no quedó 
contenta por las condiciones que puso Ebrard para 
quedarse, explican las fuentes consultadas. Si bien ella 
cumplió la petición presidencial de arreglar el pleito a 
como diera lugar, el documento suscrito por la Comisión 
Nacional de Honestidad y Justicia la deja mal parada, 
pues el 11 de septiembre declaró que la denuncia de 
irregularidades presentada por el excanciller, que ella 
había revisado, carecía de fundamento.

¿Qué podrá decir si durante la campaña o la jornada 
electoral del año entrante la oposición la acusa, 
como hizo Ebrard, de haber utilizado el aparato 
gubernamental a su favor? De ser el caso, allí habrá un 
texto, con el logotipo de Morena, que infiera que eso 
bien pudo haber sucedido.

La confesión
Por Pascal Beltrán del Río
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

MAGNA 
OBRA
Autoridades federales, estatales 
y municipales inauguran el Gran 

Parque  “La Plancha”

Especial / La Revista 

El Gran Parque de “La Plancha” 
que se erige como una de 
las obras más importantes y 

gran impacto social para la capital 
yucateca, es un nuevo espacio 
para la convivencia y el sano 
esparcimiento tanto de locales 
como de visitantes que dinamizará 
la economía local.

Este espacio que se espera sea 
inaugurado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, así como por 

el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
y autoridades de los tres órdenes 
de gobierno, se sumará a la oferta 
de atractivos que se ofrecen en 
el Centro Histórico de la capital 
yucateca.

Será el domingo 19 de noviembre 
que, junto con el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el 
Gobernador entregará esta obra que 
es resultado de la coordinación con 
la Federación y el Ayuntamiento, y 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y 
EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR INAUGURARÁN ESTE RENOVADO 
ESPACIO DEL CENTRO HISTÓRICO DE 

MÉRIDA EL 19 DE NOVIEMBRE.
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con la que se cumple un preciado sueño 
a la sociedad yucateca.

En la víspera, junto con la titular de la 
Secretaría General de Gobierno (SGG), 
María Fritz Sierra, el Gobernador caminó 
por las principales áreas que conforman 
este proyecto, que se realiza mediante 
una inversión de más de mil 300 millones 
de pesos y, en sus más de 22 hectáreas 
de superficie, contará con un gran 
abanico de atractivos y áreas para la 
sana convivencia y recreación de locales 
y quienes visiten Yucatán.

Vila Dosal recorrió el andador lineal, 
la zona de vagones y la zona donde 
se encuentran casi listos sus más 
importantes atractivos, como el Mercado 
Gastronómico, el Skatepark, el Museo, el 
andador circular, lago artificial, auditorio 
y anfiteatro.

Como se sabe, este proyecto se divide 
en cuatro secciones, con áreas verdes, 
andadores techados, ciclopistas, 
anfiteatro para 10 mil personas, malecón, 
zona de Mascotas (Pet Park), gimnasio 
al aire libre y áreas deportivas, ciclovía, 
áreas de viviendas reubicadas, Museo de 
la Luz, Museo del Ferrocarril, ocho áreas 
de juegos infantiles, pista de patinaje y 
una estación del IE-Tram que llevará a 
pasajeros que lleguen en el Tren Maya a 
Teya y que vayan al centro de la ciudad.

La primera sección albergará el gimnasio 
al aire libre, las concesiones de vagones 
y la casa de máquinas; en la segunda, se 
encontrarán los juegos infantiles, una 
fuente interactiva y los comedores; en 
la tercera, estará el acceso, el espejo 
de agua, un skatepark, un pet park y un 
mercado gastronómico y en el cuarto, se 
ubicará el anfiteatro, juegos infantiles y 
un gran lago.
 
Contará con andador lineal de 712 metros 
y otro circular, mirador, concesiones de 8 
vagones, fuente interactiva, anfiteatro 
con capacidad para 10,000 personas, 
lago artificial, espejo de agua, 4 módulos 
de baños, sendero recreativo de 2 
kilómetros, pista de patinaje y malecón; 
Mercado Gastronómico con isla, oficina 
administrativa, 5 restaurantes y 41 
locales, y los Museos del Ferrocarril y la 
Luz, de 1,249 y 5,094 metros cuadrados, 
respectivamente.

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL RECORRE LA 
OBRA PREVIO A LA 
INAUGURACIÓN DEL 
GRAN PARQUE LA 
PLANCHA.
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LA OBRA SE ENCUENTRA LISTA 
PARA CONVERTIRSE EN UN 
NUEVO ATRACTIVO Y PUNTO DE 
ESPARCIMIENTO, SEGÚN PUDO 
CONSTATAR EL TITULAR DEL 
EJECUTIVO ESTATAL.

ESPECIAL 

Igualmente, estacionamiento con 301 cajones; jardín deportivo 
con cancha de usos múltiples para fútbol rápido, tocho, 
voleibol, etcétera; gimnasio al aire libre; parque de mascotas 
con superficie de 1,562 metros; 4 zonas de juegos infantiles.

Entre los beneficios de este plan, se destaca que se dará 
mejor uso a un área con mucha historia para hacerla parte del 
presente y futuro de la entidad, como sitio de convivencia donde 
las familias disfrutarán actividades deportivas, recreativas, 
culturales y educativas, y a la vez que incrementará el número 
de visitantes y se aprovechará la oferta hotelera existente.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP
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La izquierda o lo que queda de ella, dispersa, 
confundida, abandonada a su suerte, transpira 
agónica, enmudecida. Algunos se preguntan 

si queda algo de ella, dudan de su existencia, 
otros aseguran se encuentra escondida, no 
en la montaña ni en la selva como otrora lo 
estuvo en sus años mozos. Tampoco está en 
las comunidades de base donde décadas antes 
jóvenes idealistas, formados en universidades 
públicas o en las normales rurales, junto con 
obreros, campesinos e indígenas, colmados de 
sueños, estaban dispuestos a dar sus vidas, como 
de hecho lo hicieron, por una sociedad más justa. 
Se encuentra agazapada en los dos partidos de 
derecha que hoy se disputan el poder.    

Algunos de sus integrantes, engañados aseguran 
que el lobo disfrazado de oveja (Morena) es lo 
que aparenta y otros, que el partido abiertamente 
de derecha (PAN), les asegura mantener las 
estructuras democráticas necesarias para su 
posible renacer. Muy pocos, deambulan solitarios 
y dispersos, resistiendo en sus aisladas trincheras, 
como auténticos francotiradores, disparan sus 
dardos de congruencia, esperando alcanzar a 
alguien que se quiera sumar a su difícil misión.

¿Pero que paso? Cómo llegamos a esta situación, 
quiénes son los culpables de esta orfandad y 
situación tan lamentable de la izquierda mexicana 
y yucateca. Acaso fue la caída de los países mal 
llamados comunistas o socialistas que mantenían 
la esperanza, y en algunos casos también el 
financiamiento, de la resistencia latinoamericana 
contra el imperialismo yanqui y las oligarquías locales. 
Indudablemente es esta parte de la explicación, sin 
embargo, aún quedan los países que se rigen por la llamada 
socialdemocracia, Dinamarca, Noruega, Finlandia y Suecia, 
con sus sociedades con estructura de pentágonos, con un 
grueso de capas medias, muy pocos pobres y menos ricos, 
estos últimos sin serlo demasiado, que al menos a algunas 
personas nos alientan a seguir luchando por modelos 
económicos donde la justicia social no este reñida con la 
libertad.      

Indudablemente, no podemos ignorar en la explicación, 
los años de persecución feroz de quienes ostentaban el 
poder en México, en los años sesentas y setentas, las 
masacres y desapariciones, la del 68, del 72 y todas las 
que recurrentemente dejaron correr la sangre de aquellos 
idealistas que se enfrentaron al sistema. 

Imposible no mencionar el establecimiento en México de una 
dictadura perfecta, que desde el periodo de Luis Echeverría 
incorporó como estrategia, además de la persecución de los 
grupos más radicales de izquierda, el incorporar a ciertos 
personajes de ese mismo origen en la dirección de programas 

sociales. Es decir, el eficiente sistema 
político mexicano permitió mantener en 
las filas del partido oficial a personas de 
las más variadas ideologías. 

Esta estrategia de Luis Echeverría la 
mantendría de manera eficiente López 
Portillo quien incluso ofreció una 
amnistía a un grupo de presos políticos 
de las filas de la izquierda mexicana que 
optaron por la vía armada. Postura de 
palo o dulce que mediatizó a un sector 
de la izquierda, la domesticación de un 
sector de la oposición, que sucumbió 
ante la tentación de intentar transformar 
al monstruo desde sus entrañas, sin 

prever la capacidad del sistema de reabsorber todo lo que 
digiere convirtiéndolo en lo que excreta. Cualquier parecido 
con la actualidad no es simple casualidad. 

Sin embargo, a partir de Miguel de la Madrid la derechización 
de la política mexicana, paulatinamente, pondrían las bases 
del neoliberalismo mexicano y los grupos y personajes de 
centro izquierda insertados en el sistema tendrían solo 
dos alternativas: moverse en las aguas del momento o 
radicalizarse, con el tiempo los segundos conformaron 
la corriente crítica del PRI, que en alianza con partidos y 
organizaciones de izquierda darían origen al PRD.

Sin embargo, los grupos de poder internacional sabían que 
acabar de raíz el problema implicaba revertir aquella política 
de Echeverría, que algunos llamaron, “talco dos caras”, que 
abrió las puertas a refugiados de las dictaduras de otros 
lares, lo que permitió que se inundaran las universidades de 
intelectuales de izquierda sudamericanos que establecieron 
alianzas con académicos mexicanos de la misma ideología. 
Las universidades públicas, sobre todo las facultades de 
Ciencias Sociales, se convirtieron en semilleros de jóvenes 
idealistas de izquierda formados en el pensamiento d e 
los más importantes teóricos marxistas, que con 

Izquierda: ¿Ejecución o Suicidio? 
Por Georgina Rosado Rosado

FUE INTERESANTE OBSERVAR 
HACE UNOS DÍAS LA FOTOGRAFÍA 
DONDE LA CANDIDATA MORENA 
ABRAZA A QUE LA IZQUIERDA 
YUCATECA ACUSÓ ALGUNA VEZ DE 
CORRUPTOS; ES TRISTE RECONOCER 
EN LA CUARTA FILA, PARADOS DE 
PUNTITAS, TRATANDO DE APARECER 
EN LA FOTO, A ALGUNOS DE LOS QUE 
FUERON INTEGRANTES DE LO QUE 
FUE LA IZQUIERDA YUCATECA.
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sus círculos de estudio influían en los diferentes sectores 
de trabajadores, eran insumo para crear las bases sociales 
de movimientos realmente de izquierda. Pero, sobre todo, 
mantenían vivas y actualizadas las teorías que sustentaban 
el activismo político de la izquierda, por lo tanto, urgía a los 
poderosos transformar los programas y planes de estudio 
que generaban el llamado pensamiento crítico, pues los 
consideraban responsables de la existencia de una izquierda 
inteligente y formada.      
 
Uno puede pensar que las grandes conspiraciones 
internacionales no existen, que los personajes poderosos 
que se reúnen un día para pactar y planear como dominar 
al mundo, son producto de una imaginación enferma. Sin 
embargo, el pacto o “Proceso de Bolonia” iniciado a partir de 
la Declaración de Bolonia, firmado en 1999 por los ministros 
de Educación de diversos países de Europa, en aquella ciudad 
italiana fue de hecho una conspiración para controlar a las 
jóvenes generaciones del mundo. Ya he escrito en anteriores 
artículos sobre el tema y por cuestiones de espacio no me 
extenderé, solo quisiera resaltar que dicho proceso implicó 
desmantelar, modificar los programas de estudios y ofertas 
educativas existentes, para ponerlas al servicio del mercado y 
del gran capital, es decir que las universidades, sobre todo las 
públicas, se dedicaran a formar “capital humano”, “útil” para 
las empresas, pero sin capacidad de análisis o crítica social. 

Y mientras esto sucedía, en el PRD, partido donde militaba 
buena parte de la izquierda mexicana, y en el que me 
desempeñaba como consejera nacional, se propiciaba una 
nueva diáspora de priistas. Sucedió a partir de que el presidente 
del partido Andrés Manuel López Obrador amenazara desde 
la tribuna del Consejo Nacional que renunciaría a su cargo si 
no lográbamos aumentar, por lo menos un treinta por ciento, 
nuestros resultados electorales.  Así, crecimos como espuma, 
pero nuestro avance electoral poco tuvo que ver con aquel 
trabajo de base, comprometido y arduo, realizado por jóvenes 
de otras generaciones, sino con la incorporación de toda 
clase de personajes, algunos de obscuro pasado, antiguos 
persecutores de los líderes y activistas de izquierda de otros 
tiempos. Se dejó de pasar lista de nuestros muertos antes de 
cada reunión, de aquellos mandados a asesinar por nuestros 
nuevos compañeros de partido. 

A partir de entonces, los enfrentamientos entre las llamadas 
tribus o corrientes dentro de aquel partido que, en sus bases 
de creación gracias a grandes pensadoras como Rosa Albina 
Garbito o Ifigenia Martínez, mantenía un marco conceptual 
propio de una izquierda inteligente, se sustentaron en los 
conflictos de intereses relacionados con la repartición 
de cargos y candidaturas entre militantes y dirigentes. El 
pragmatismo, las prácticas clientelares, el oportunismo y la 
falta de escrúpulos, sustituyeron los principios y la mística de 
los jóvenes del pasado, sin que en apariencia le importara a 
alguien. Junto con aquellos personajes que paulatinamente 
se apoderaron del partido se impuso una cultura política 
que terminó por apabullar a los militantes de izquierda, 
quienes tuvieron que decidir entre amoldarse a las nuevas 
condiciones, es decir competir bajo esas prácticas, o quedar 
totalmente rebasados. 

El PRD terminó de romperse y AMLO decidió crear su propio 
partido, uno totalmente bajo su control: Morena. Fue 
interesante observar hace unos días la fotografía donde 
la candidata de ese partido se ve abrazada de aquellos 
personajes que la izquierda yucateca acusó alguna vez de 
corruptos y otras lindezas. Es triste reconocer en la cuarta fila, 
parados de puntitas, tratando de aparecer en la foto, a algunos 
de los que fueron mis antiguos compañeros integrantes de 
lo que fue la izquierda yucateca, los que, o creen que el lobo 
disfrazado de oveja es lo que aparenta o se niegan a renunciar 
a la esperanza de tener un lugar, modesto pero muy deseado, 
en las nuevas estructuras del partido en el poder.

Entonces ¿quién asesinó a la izquierda? La respuesta requiere 
una larga explicación o quizás tan solo una fotografía: la del 
Presidente de México supervisando unos de sus proyectos 
insignia, representativo del modelo de desarrollo neoliberal, 
destructor de la naturaleza y de las comunidades indígenas, 
es decir, alguno de los tramos del mal llamado tren maya.

Dejo aquí esta reflexión para continuarla más adelante con 
quienes se atrevan a hacerlo.          
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OPINIÓN POLÍTICA 

La Comisión Nacional Ejecutiva del Partido del Trabajo, 
que preside Alberto Anaya Gutiérrez, manifestó su 
pleno respaldo a Joaquín “Huacho” Díaz Mena como 

aspirante de la coalición “Juntos Hacemos Historia” que 
competirá por la gubernatura de Yucatán en las elecciones 
de 2024.

Por votación unánime de sus integrantes, la dirigencia 
nacional el PT nombró a Díaz Mena como Coordinador 
Estatal de Afiliación, a fin de aglutinar a los militantes y 
simpatizantes del partido en Yucatán y cerrar filas junto a 
Morena y el Partido Verde Ecologista de México.

Tras resultar ganador de la encuesta de Morena, el líder 
nacional del PT felicitó públicamente a “Huacho” Díaz Mena 
por ser el mejor posicionado en Yucatán y afirmó que están 
seguros que, con la experiencia, la trayectoria política, su 
cercanía con el pueblo y su conocimiento sobre las causas 
más sentidas de las y los yucatecos, permitirán que la 
Cuarta Transformación llegue a nuestra entidad.

En la reunión realizada en la capital del país, participó 
Francisco Rosas Villavicencio, líder del PT en Yucatán, 
quien reiteró que apoyan a Díaz Mena porque es un 
político que abandera las causas sociales, trabaja por el 
progreso de nuestra entidad y hará posible que la Cuarta 
Transformación se consolide en Yucatán.

En su mensaje, “Huacho” agradeció el total respaldo del PT 
a sus aspiraciones de cara al proceso electoral de 2024  y 
afirmó que en la 4T están unidos con el pueblo de Yucatán 
y de México, fortaleciendo la confianza en este proyecto.

“Vamos a continuar avanzando con unidad y organización 
para defender la Cuarta Transformación y juntos vamos a 
seguir haciendo historia. ¡Vamos a asegurar que la 4T se 
consolide en nuestra entidad para que el bienestar llegue 
a todas y a todos en Yucatán!”, afirmó Díaz Mena, en medio 
de los aplausos y las muestras de apoyo de la dirigencia 
nacional del PT.

Especial / La Revista 

Respaldo nacional del PT 
a “Huacho” Díaz Mena 

EL POLÍTICO YUCATECO SE CONSOLIDA COMO EL ASPIRANTE 
DE LA COALICIÓN “JUNTOS HACEMOS HISTORIA”.
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OPINIÓN POLÍTICA  

Con el foro “Te Escuchamos Yucatán” 
donde participaron más de 300 
militantes panistas, el precandidato 

a la gubernatura del Estado por el 
Partido Acción Nacional (PAN), Renán 
Barrera Concha, platicó e incluyó las 
propuestas específicas e innovadoras de 
las y los jóvenes que participaron en esta 
actividad. 

Las y los jóvenes manifestaron las 
problemáticas actuales y una propuesta 
de solución, basándose en cinco ejes 
temáticos: innovación, salud y bienestar, 
sustentabilidad, inclusión y movilidad. 

A la hora de exponer sus propuestas, 
Luis Escalante Arcique, estudiante de 
administración de empresas, destacó 
que es urgente atender el tema 
transporte para los estudiantes del 
interior del Estado, por lo que sugirió 
implementar una movilidad específica 
para estudiantes. 

“Proponemos un Va y Ven para estudiantes 
del interior del estado, o bien un “circuito 
universidades” en los que podamos 
trasladarnos de forma ágil, cómoda y 
accesible económicamente a nuestras 
escuelas, ¡Confiamos que cuando usted 
sea gobernador se va implementar este 
sistema de transporte!”, apuntó. 

Por su parte, Gustavo Lorenzo Rodríguez, 
estudiante de comercio y negocios 
internacionales afirmó que una de las preocupaciones 
para el sector juvenil es terminar la carrera y no contar con 
un empleo. Por ello sugirió se implemente una aplicación 
que funja como base de datos, en la que las empresas 
oferten sus vacantes y estén abiertos al talento de las 
nuevas generaciones.  

“Nosotros los jóvenes tenemos la capacidad para 
tener un puesto en las empresas, necesitamos la 
oportunidad para demostrarlo. Proponemos que haya 
una aplicación o programa, que este enfocada en la 
difusión de empleos para recién egresados, en la que 
encontremos oportunidades de empleo”, puntualizó. 

En su intervención, Barrera Concha exhortó a los 
jóvenes militantes a mantenerse unidos y sumar 
voluntades para continuar construyendo un mejor 
futuro para Yucatán, de ahí la importancia de 

participar activamente en estos ejercicios con 
miras al 2024. 

¡Vamos juntos a mejorar lo mejorable, a cambiar 
lo que tenemos que cambiar, y, sobre todo, a 
proteger y a cuidar a todas y todos. Para que 
tengamos un Yucatán justo, con igualdad de 
oportunidades, con acceso para todas y todos 
¡Juntos por el futuro de Yucatán!”, expresó. 

“En manos de ustedes está, ser parte de la 
historia: ¡Cuidemos juntos a Yucatán! Cuentan 
con Renán Barrera como precandidato, 

candidato y si me lo permiten un amigo gobernador, 
¡Porque le corresponde a esta generación un Yucatán del 
presente y un Yucatán del futuro”, concluyó.

Especial / La Revista 

Las y los jóvenes respaldan 
el proyecto de Renán Barrera 

LA MILITANCIA JUVENIL 
PARTICIPA Y CONTRIBUYE 
CON PROPUESTAS 
INNOVADORAS EN 
LA PLATAFORMA TE 
ESCUCHAMOS YUCATÁN 
DEL PARTIDO ACCIÓN 
NACIONAL (PAN)
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OPINIÓN POLÍTICA 

Liderazgos del PRI en Yucatán 
dieron el banderazo de salida 
de los brigadistas del programa 

“Identidad Priísta”, quienes 
recorrerán todo Mérida y la entidad 
para fortalecer las estructuras del 
partido con el objetivo de ganar las 
elecciones del 2024.

Desde el Monumento a la Patria, 
los primeros 150 brigadistas que 
integran esta estrategia iniciaron 
operaciones para visitar a los 
militantes y simpatizantes priístas 
como parte del trabajo territorial 
partidista.

El presidente estatal del PRI, Gaspar 
Quintal Parra, sostuvo que las 
elecciones se ganan en el territorio, 
de ahí la importancia de convencer 
primero a la militancia, de salir a 
las calles a invitar a todas las bases 
y estructuras que garantizarán 
resultados favorables en las urnas. 

“Porque a nosotros no nos da 
miedo estar en la calle, recorrer 
los municipios bajo el sol, hablar 
con nuestra gente, recordarles 
que nuestra identidad priísta es 
única y que eso nos hace fuerte, 
porque somos priístas de 24 horas y 
todoterreno”, recalcó el dirigente.

Por su parte, el coordinador de 
“Identidad Priísta”, Sergio Vadillo 
Lora, indicó que son momentos de 
salir adelante ante los desafíos 
políticos actuales, porque el partido 
sigue pesando positivamente en el 
ánimo de la gente y tiene un espacio 
ganado a pulso en la sociedad 
yucateca.
En ese sentido, convocó a los 
brigadistas a “gastar la suela” en el 
territorio para visitar cada rincón de 
Mérida y Yucatán, pero sobre todo 
para recordarle a la gente que el PRI 
es semillero de liderazgos políticos 
que sí dan resultados.

Especial / La Revista 

Brigadistas del PRI arrancan 
tarea territorial en Mérida

“A NOSOTROS NO NOS DA MIEDO ESTAR EN LA CALLE, 
RECORRER LOS MUNICIPIOS BAJO EL SOL, Y HABLAR 
CON NUESTRA GENTE, PORQUE SOMOS PRIÍSTAS DE 

24 HORAS Y TODOTERRENO”:  GASPAR QUINTAL.
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OPINIÓN CONGRESO   

El 18 de noviembre se cumplen 100 años 
de la elección de Elvia Carrillo Puerto, 
Beatriz Peniche Barrera y Raquel Dzib 

Cicero como las primeras mujeres yucatecas 
diputadas en el Congreso del Estado de 
Yucatán en 1923, un hecho que sentó 
precedente en la historia de la participación 
política de las mujeres en la entidad, señaló 
el diputado Víctor Hugo Lozano Poveda, 
presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política de la LXIII Legislatura.

Lozano Poveda informó que por tal motivo se llevará a cabo 
el Coloquio “Centenario de las Primeras Tres Diputadas 
Electas para el Congreso de Yucatán”, en el que participarán 
como ponentes: la Magistrada de la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, Janine Otálora 
Malassis; la doctora en Historia, Dulce María Sauri Riancho; 
la investigadora y promotora de la Historia de Yucatán, 
Piedad Peniche Rivero, y el director de Asuntos Jurídicos de la 
Secretaría de las Mujeres, José Antonio Escalante Chan.

Agregó que el evento forma parte de las actividades del 
Bicentenario del Congreso del Estado y se realizará en el 
Salón de Sesiones “Constituyentes de 1918”, la moderadora 
será la maestra María Teresa Mézquita, quien fuera oradora 
en la Sesión Solemne de los 200 años, asimismo se espera 
la presencia de ex diputadas, alcaldesas y cámaras 
empresariales, por mencionar algunos.

“Esta Legislatura se ha distinguido por ser la primera en 
tener más mujeres como diputadas, quienes han promovido 
iniciativas en pro del bienestar de las yucatecas”, destacó.

El diputado señaló que entre los logros 
de la actual Legislatura está la Ley 3 de 3 
impulsada por la sociedad organizada y 
que fue arropada por las diputadas para 
llevarla a buen puerto, logrando convertirla 
constitucionalmente a nivel local y federal.

Asimismo, puntualizó que esta Legislatura 
trabajó en iniciativas para modificar diversas 
leyes y la Constitución Política de Yucatán, 
referente a la paridad de género a nivel 

estatal.

Luego de las ponencias, se firmará un texto conmemorativo 
al Centenario, así como la guarda y custodia a la imagen 
representativa del evento.

Lozano Poveda informó que como parte de esta actividad 
las y los diputados que integran la LXIII Legislatura 
fueron invitados para participar la próxima semana en el 
Conversatorio “Avances de la participación política de las 
mujeres en México”, a realizarse en el Senado de la República, 
el 23 de este mes.

Explicó que este foro busca reconocer y ponderar la 
participación de las mujeres en los procesos legislativos en 
todo el país, sus avatares, avances y desafíos, todo ello en 
el marco de la celebración del Centenario de la memorable 
elección en las que resultaron electas Elvia Carrillo Puerto, 
Raquel Dzib Cicero y Beatriz Peniche Barrera, primeras 
mexicanas y yucatecas.

Especial / La Revista 

Centenario de las Primeras diputadas 
electas para el Congreso de Yucatán, 

motivo de coloquio 

“ESTA LEGISLATURA SE 
HA DISTINGUIDO POR SER 

LA PRIMERA EN TENER 
MÁS MUJERES COMO 

DIPUTADAS, QUIENES HAN 
PROMOVIDO INICIATIVAS EN 
PRO DEL BIENESTAR DE LAS 

YUCATECAS”
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OPINIÓN MÉRIDA 

Alcalde asegura la 
consolidación de una mejor 

ciudad con nuevas Comisiones 

Para avanzar con la 
construcción de una mejor 
ciudad y reforzar los logros 

que se han alcanzado en las diversas 
áreas del ámbito municipal, las y los 
regidores aprobaron la propuesta 
del Alcalde Alejandro Ruz Castro 
para modificar la composición de 
las Comisiones Permanentes y 
Especiales de la Administración 
2021-2024.

El Presidente Municipal indicó que 
esta medida se realiza con el objetivo 
de que las y los ediles realicen las 
acciones que les corresponden, 
según sus respectivas materias, 
para consolidar el desarrollo de la 
capital yucateca. 

“La aprobación de esta propuesta 
es importante porque permitirá a 
las y los integrantes del Cabildo 
seguir con sus funciones, porque 
estamos trazando el camino para 
construir la mejor Mérida de la 
historia”, expresó.

En cuanto a la composición de 
las Comisiones Permanentes y 
Especiales de la Administración 
2021-2024, quedaron integradas de la siguiente manera:

Comisión Permanente de Gobierno: Alejandro Iván Ruz Castro, 
Julio Enrique Sauma Castillo, Álvaro Cetina Puerto, Ana 
Gabriela Aguilar Ruiz y José Orlando Pérez Moguel.

Comisión Permanente de Patrimonio y Hacienda: Alejandro 
Iván Ruz Castro, Julio Enrique Sauma Castillo, Diana Mercedes 
Canto Moreno, Gabriel Barragán Casares y José Orlando Pérez 
Moguel.

Comisión Permanente de Desarrollo Urbano y Obras Públicas: 
Julio Enrique Sauma Castillo, Álvaro Cetina Puerto, Alice 
Adriana Patrón Correa, Raúl Fernando Escalante Aguilar, 
Gabriel Barragán Casares, Fernando José Alcocer Ávila y Gloria 
Kareny Valle Ricalde.

Comisión Permanente de Seguridad Pública y Tránsito: Julio 
Enrique Sauma Castillo, Pamela Coello Mena, Celia María 

Rivas Rodríguez, Gabriel Barragán Casares y Fernando José 
Alcocer Ávila.

Comisión Especial de Protección Civil: Alice Adriana Patrón 
Correa, Julio Enrique Sauma Castillo, Ricardo Eligio de Jesús 
Ascencio Maldonado, Ana Gabriela Aguilar Ruiz y Fernando 
José Alcocer Ávila.

Comisión Especial de Mercados: Ricardo Eligio de Jesús 
Ascencio Maldonado, Julio Enrique Sauma Castillo, Ramón 
Alberto May Euán, Oscar Eduardo Medina Cruz y Fernando 
José Alcocer Ávila.

Asimismo, al inicio de la Sesión Ordinaria de Cabildo, celebrada 
en el salón “Rosa Torre González” del Palacio Municipal, el 
Presidente Municipal presentó el informe detallado de la 
cuenta pública en el cual se informó que los ingresos en el 
mes de octubre ascendieron a 414 millones 020 mil 712 pesos 
sumando un total acumulado de 5 mil 103 millones 069 mil 
496 pesos; los gastos ejercidos durante el mes referido 
suman la cantidad de 525 millones 681 mil 383 pesos para 
hacer un total acumulado de 4 mil 227 millones 616 mil 909 
pesos.

Otros puntos aprobados durante la sesión fueron suscribir 
un documento respecto al cumplimiento de la ejecutoria de 
amparo número 920/2021, del Juzgado Sexto de Distrito en 
Materia Civil en la ciudad de México; licencias de Uso de Suelo 
a Tiendas de Autoservicio; convocatorias, bases y anexos 
de seis Licitaciones Públicas, requeridas por las Direcciones 

EL CABILDO APROBÓ 
LA CONFORMACIÓN 
DE LAS COMISIONES 
PERMANENTES Y 
ESPECIALES DE LA 
ADMINISTRACIÓN 
2021-2024.

Especial / La Revista 
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de Administración y de Servicios Públicos Municipales y 
la Convocatoria 28, juntamente con las bases de nueve 
licitaciones públicas, requeridas por la Dirección de Obras 
Públicas.

Micromer se consolida

Por otra parte, a 20 años de haberse puesto en marcha, el 
Ayuntamiento ha consolidado el programa Micromer como 
una excelente opción para los micro o pequeños negocios que 
buscan superarse, al colocar en dos décadas 3,047 créditos 
con un monto de 80 millones 505 mil 599.12 pesos, afirmó el 
Alcalde Alejandro Ruz Castro.

“Como gobierno más cercano a la gente, somos la primera 
opción de las y los ciudadanos que buscan apoyos para 
continuar dinamizando nuestra economía con sus respectivos 
negocios, los cuales en 20 años han creado 6,185 empleos”, 
expresó.

Aseguró que como parte de ese impulso que brinda el gobierno 
municipal a las y los microempresarios, no sólo se ponen en 
marcha proyectos de negocios sino que también muchos de 
ellos se convierten en casos de éxito.

Como parte de esos casos de éxito del programa Micromer, el 
Alcalde visitó la empresa Bio Products Corps C. A de C.V., que 
desde el 2015 a la fecha ha recibido por su cumplimiento en 
los pagos, cuatro créditos, siendo el último por 100 mil pesos.
Acompañado del director de Desarrollo Económico y Turismo, 
José Luis Martínez Semerena, el Presidente Municipal realizó 
un recorrido por las instalaciones de la empresa, donde 
constató el crecimiento logrado en los últimos ocho años, 
gracias a los apoyos del programa Micromer.

La propietaria de Bio Products Corps S.A. de C.V. y beneficiaria 
de Micromer, Norma Aguilar y Aguilar, agradeció al Alcalde 
por los créditos otorgados, ya que gracias a ellos ha logrado 
adquirir materia prima esencial para sus productos, que están 
dirigidos a tres áreas: cuidado personal, cuidado del medio 
ambiente y uso veterinario.

“Esta empresa surgió hace 24 años cuando me quede sin 
trabajo y desde entonces ha ido creciendo, poco a poco, no 
sólo en el tamaño de las instalaciones sino también en la 
demanda de los productos. Actualmente tenemos como 
clientes a importantes cadenas hoteleras como Palace Resort 
y el Dorado”, indicó.

Destacó que ante la continua demanda de sus productos 
se requiere nuevas instalaciones, razón por la cual espera 
convertirse en beneficiaria de Macromer, un nuevo programa 
municipal que otorga créditos de 101 mil a 350 mil pesos a 
acreditados de Micromer que hayan cumplido puntualmente 
con sus retribuciones.

Al respecto, Ruz Castro señaló que como Ayuntamiento se 
continuará apoyando a las empresas como Bio Products 
Corps S.A. de C.V. en su crecimiento y desarrollo económico 
que genere empleos para más ciudadanas y ciudadanos.

En cuanto al programa Macromer, informó que hasta ahora, 
el Ayuntamiento ha aprobado 17 créditos por un monto 
de 4 millones 216 mil pesos para continuar impulsando el 
desarrollo de las empresas meridanas.

Por su parte, Martínez Semerena recordó que a través de 
Micromer, el gobierno municipal otorga créditos de hasta 
100 mil pesos para consolidarse como aliado de micros y 
pequeñas empresas.

Mencionó que entre los rubros de negocios que han recibido 
este apoyo están: farmacias, consultorios, pizzerías, 
ferrotlapalerías, tiendas de abarrotes, salas de fiestas, 
papelerías, restaurantes, cafeterías, talleres mecánicos, 
tapicerías, panaderías, salones de belleza, entre otros. Los 
créditos Micromer se destinan a mobiliario y equipo, insumos 
e instalaciones físicas.

Finalmente, dijo que la tasa de interés que se aplicará a los 
apoyos crediticios otorgados por este programa es del 7% 
como parte de los esfuerzos del municipio en apoyo a la 
reactivación económica.

Para mayores informes, llamar a los teléfonos 9995-452971 o 
al 9999-286977 Ext. 81514 en el horario de lunes a viernes de 
09:00 a 15:00 horas o solicitar informes al correo micromer@
merida.gob.mx.

COMO PARTE DE LOS CASOS DE ÉXITO DEL PROGRAMA 
MICROMER, EL ALCALDE VISITÓ LA EMPRESA BIO 
PRODUCTS CORPS C. A DE C.V., QUE DESDE EL 2015 A 
LA FECHA HA RECIBIDO POR SU CUMPLIMIENTO EN LOS 
PAGOS, CUATRO CRÉDITOS, EL MÁS RECIENTE POR 100 
MIL PESOS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

En Tizimín, el primer Centro Integral de 
Mejoramiento Genético del Sureste del país

Yucatán se coloca a la vanguardia de la actividad 
ganadera al inaugurar el primer Centro Integral de 
Mejoramiento Genético del Sureste del país que 

cuenta con equipo de alta tecnología para la obtención 
y procesamiento de material genético de alta calidad, 
beneficiando a pequeños productores con acceso a este 
servicio con un bajo costo, impulsando la economía de las 
familias yucatecas que menos tienen.
 
Este espacio que se construyó a través de una inversión 
conjunta de 44 millones de pesos, en equipo el Gobierno 
del Estado con productores y la Federación; con lo que 
se podrá exportar productos del estado a todo el mundo 
brindando certeza sanitaria.
  
El Coordinador General de Ganadería de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) del Gobierno federal, 
Arturo Macosay Córdova, felicitó al Gobernador y los 
ganaderos del estado pues con grandes esfuerzos, ahora 
tendrán acceso a un material genético de alta calidad que 
destacará a Yucatán en la actividad.
 
“Es el primero en todo el Sureste del país con instalaciones 
de primer mundo, por lo que felicito al Gobernador y a las y 
los ganaderos por este impulso, también vamos a acreditar 
el Centro Integral de Mejoramiento Genético por el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, 
para que el material pueda ser exportado en todo el mundo”, 
aseguró el coordinador general de Ganadería de la Sader.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
INAUGURÓ EL PRIMER CENTRO INTEGRAL DE 

MEJORAMIENTO GENÉTICO DEL SURESTE, QUE 
CUENTA CON EQUIPO DE ALTA TECNOLOGÍA PARA 
LA OBTENCIÓN Y PROCESAMIENTO DE MATERIAL 

GENÉTICO DE ALTA CALIDAD.

Especial / La Revista 
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 Al dirigir su mensaje, Vila Dosal señaló que, se ha hecho 
un gran esfuerzo en equipo para que este centro sea 
una realidad pensando especialmente en los pequeños 
ganaderos pues con este, tendrán acceso a alta tecnología 
para impulsar sus unidades y con ello, la economía de sus 
familias.
 
Tras realizar la entrega de termos criogénicos con dosis de 
semen de ganado Brahman Americano a productores de 
la Ugroy y la Ugry, el Gobernador señaló que, la principal 
intención es apoyar con lo necesario a los ganaderos 
que menos tienen para poder producir más y con mayor 
calidad.
  
En su turno, el alcalde de Tizimín, Pedro Couoh Suaste, 
indicó que, el centro se trata de una obra que será de 
gran trascendencia para las próximas generaciones de 
ganaderos y ganaderas de Tizimín, por lo que agradeció 
al Gobernador por pensar siempre en el bien de las y los 
ganaderos de Yucatán.
 
En tanto, el titular de la Secretaría de Desarrollo Rural 
(Seder), Jorge Díaz Loeza indicó que con el nuevo Centro 
Integral de Mejoramiento Genético se podrá dispersar 
toda la genética que se produce no solo en Yucatán, sino, 
todo México; lo que traerá beneficios como mejor precio, 
mayor producción y derrama económica. Asimismo, este 
año se está haciendo un barrido en todo el estado para 
poder mantener el alto estatus sanitario de Yucatán.
  
El Centro Integral de Mejoramiento Genético cuenta 
con áreas administrativas, de registro, capacitación, 
aislamiento, recolección y laboratorio, entre otras; y 
permitirá la obtención, procesamiento y conservación de 
semen y embriones de ejemplares sobresalientes por su 
alta calidad y que podrán estar disponibles para beneficio 
de todos los productores.
 
Lo que será detonante de toda la cadena de valor de la 
actividad ganadera e impulsará el mejoramiento genético, 
permitiendo incrementar la calidad del hato estatal, 
mejorar la calidad de la carne producida en la región, 
aumentar el peso promedio de las crías obtenidas y, en 
consecuencia, los ingresos de los productores, al igual 
que su productividad y competitividad.

EL GOBERNADOR SEÑALÓ QUE, LA PRINCIPAL 
INTENCIÓN ES APOYAR CON LO NECESARIO A LOS 
GANADEROS QUE MENOS TIENEN PARA PODER 
PRODUCIR MÁS Y CON MAYOR CALIDAD.
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CAMPECHE

En un esfuerzo por fortalecer 
la colaboración con el sector 
pesquero y acuícola, la 

Gobernadora Layda Sansores San 
Román inauguró la Segunda Reunión 
de Trabajo de la Asociación Nacional 
de Titulares de Acuacultura y Pesca 
(ANTAP), celebrada en Campeche 
con la participación de los estados 
de Sinaloa, Yucatán, Tamaulipas, 
Veracruz, Baja California, Baja 
California Sur, y Campeche.

Ahí, la Gobernadora expresó su 
compromiso con la ANTAP y la 
importancia de trabajar juntos para 
impulsar un desarrollo sostenible en 
el sector, ya que vive con mucha pasión 
este tema, por lo que les refrendó 
su respaldo para los proyectos que 
surjan de estas reuniones.

“Lo que ustedes están haciendo 
hoy, dando estos primeros pasos de 
organización, lo festejo y lo celebro, 
porque si no, no vamos a llegar 
muy lejos. Aquí tienen una aliada 
apasionada en este tema; la pesca, no 
se va a venir a morir en mis brazos, 
porque a cómo vamos, es el declive 
nacional. Estoy viendo que no sólo es 
un problema de Campeche, entonces 
sí tenemos que unirnos y yo creo que 
es una oportunidad”, aseveró.

“Hay mucho por hacer, mucho por 
investigar, por explorar, mucho 
recurso que pedir y que yo creo motivar 
también y hacer conciencia de que la 
pesca debe ser una vocación de este 
país. Debe ser vocación de mi Estado, lo tengo muy claro, 
pero yo creo que es una vocación de México y que estamos 
todos dispuestos para luchar por lo que es un horizonte 
nuevo para esta patria.

“Debemos luchar, con otros ojos, con otra visión, con otra 
emoción. Así debe verse la pesca en México y creo que este 
es el momento”, precisó.

Por último, llamó a la unidad en la lucha para rescatar 
del abandono a este sector, “ya estamos en este camino, 
es porque hay una convicción, entonces no la vamos a 
derramar allá en el mar, sino vamos a hacer que el mar 
nos llene de orgullo y que México viva dándole la cara y 

dándole el abrazo al mar que nos bendijo y que 
nos rodeó aquí a todos los mexicanos”.

Por su parte, Alma Rosa García Juárez, presidenta 
de la ANTAP y secretaria de Pesca y Acuacultura 
del Estado de Baja California, dijo que el espíritu 
de la asociación que preside es “atender de 
manera solidaria y fortalecida el llamado de los 
sectores pesquero y acuícola, pero también es 
hacer visible el llamado ante todos los niveles 
de Gobierno”.

“El compromiso es trabajar con urgencia, 
sensibilidad, disposición y solidaridad para 
quienes lo necesitan”, mencionó.

De igual forma, aseguró que, gracias al gran 
esfuerzo del Presidente, Andrés Manuel López 
Obrador por acabar con los vicios del pasado, 
se avanza en colaboración para la toma de 

decisiones y resolución de los problemas comunes como la 
pesca furtiva, la generación de infraestructura, la gestión 
de permisos y concesiones, el fomento del comercio legal 
en el sector y de justo valor, entre otros.

Cabe señalar que la ANTAP, un espacio libre e incluyente, 
busca abordar problemáticas estatales en pesca y 
acuacultura, cuyo objetivo es coordinar esfuerzos entre 
Federación, estados y municipios para desarrollar 
programas y políticas públicas que beneficien al sector.

La iniciativa surge tras la reunión del 14 de julio de 2023 
en Ensenada, donde titulares de Pesca y Acuacultura 
de diversos estados plantearon desafíos y la necesidad 

Especial / La Revista 

Convoca gobernadora a la unidad 
para rescatar a la actividad pesquera

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN 
INAUGURÓ LA SEGUNDA 
REUNIÓN DE TRABAJO 
DE LA ASOCIACIÓN 
NACIONAL DE TITULARES 
DE ACUACULTURA Y PESCA 
(ANTAP), CELEBRADA 
EN CAMPECHE CON 
LA PARTICIPACIÓN 
DE LOS ESTADOS DE 
SINALOA, YUCATÁN, 
TAMAULIPAS, VERACRUZ, 
BAJA CALIFORNIA, BAJA 
CALIFORNIA SUR, Y 
CAMPECHE.
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de acuerdos. La Primera Reunión en Los Mochis el 28 
de septiembre estableció lineamientos y se eligió al 
presidente, secretario y secretario técnico.

Acompañaron a la Gobernadora, Edward Ceballos 
Alejandre, director del Instituto de Pesca y Acuacultura; 
Ramón Ochoa Peña, secretario de Desarrollo Agropecuario; 
Miguel Ángel Gallardo López, secretario de Modernización 
Administrativa e Innovación Gubernamental; titulares 
y representantes del sector pesquero y acuícola de los 
estados de Sinaloa, Yucatán, Tamaulipas, Veracruz, Baja 
California y Baja California Sur.

Menor incidencia en homicidios dolosos

Por otra parte, en su reciente informe sobre la incidencia 
delictiva en el país, la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana del Gobierno Federal (SSPC), reafirma a 
Campeche como uno de los tres estados de menor 
incidencia en homicidios dolosos. En la sesión de la Mesa 
para la Construcción de la Paz y la Seguridad, se destacó 
que la entidad también es la de mayor eficiencia en el 
esclarecimiento de delitos de alto impacto.

De acuerdo con el informe correspondiente al 15 de 
noviembre, Campeche, Baja California Sur y Yucatán son los 
tres estados de menor incidencia en homicidios dolosos, lo 
cual es el resultado de la estrategia que todos los días se 
planea desde las sesiones de la Mesa para la Construcción 
de la Paz y la Seguridad que preside la Gobernadora, Layda 
Sansores San Román y en la que participan las fuerzas 
armadas, instituciones estatales y federales de seguridad, 
así como las fiscalías.

En la sesión, se informó sobre el aseguramiento de tres 
personas integrantes de la comunidad menonita Las 
Flores, como presuntos autores del asalto a uno de los 
productores agrícolas de ese poblado, quien fue atado en 
el interior de su predio y despojado de miles de pesos y 
tarjetas de crédito.

Ante el reporte de este hecho delictivo ocurrido en la tarde 
del pasado martes y en el que se utilizaron motocicletas 
y armas de fuego, un grupo interinstitucional encabezado 
por la Policía Ministerial de Investigación aseguraron 
a N.K.Z., K.Z.W. y J.W.K, integrantes de la comunidad 
menonita a quienes se les halló bolsitas con sustancias 
de características a cocaína, cristal y metanfetaminas, así 
como armas de fuego.

Se investiga porque hay indicios que estas personas estén 
relacionadas con un grupo delictivo desarticulado hace 
varios meses y era encabezado por un integrante de esa 
comunidad menonita.

Por otra parte, se informó respecto al cumplimiento de 
una orden de aprehensión dictada por un juez en contra 
de Rafael “N”, capitán de una embarcación por el delito de 
privación ilegal de la libertad en su modalidad de secuestro; 
desobediencia y resistencia de particulares denunciado 
por los apoderados legales de la empresa Subacuática 
Diavaz, SA de CV. La embarcación está fondeada en el 
puerto de Carmen.

También se reportó la detención de dos sujetos acusados 
de la comisión de delitos ambientales, responsables de la 
operación ilegal de tres hornos de carbón y los cuales ya 
están a disposición de la Fiscalía General de la República 
(FGR), al igual que dos presuntos “polleros” asegurados 
en Escárcega durante el rescate humanitario a migrantes 
extranjeros en situación irregular.

Finalmente, se precisó que, aunque el nivel del Río 
Palizada no representa riesgo para los pobladores de 
las comunidades, se mantiene la vigilancia permanente 
y se tienen destacamentados a 120 efectivos militares y 
de la Guardia Nacional, así como la habilitación de tres 
albergues con capacidad de 460 personas para atender de 
inmediato alguna contingencia que se presente.

LA SECRETARÍA DE 
SEGURIDAD Y PROTECCIÓN 
CIUDADANA DEL GOBIERNO 
FEDERAL (SSPC), REAFIRMA 
A CAMPECHE COMO UNO 
DE LOS TRES ESTADOS DE 
MENOR INCIDENCIA EN 
HOMICIDIOS DOLOSOS.
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Al inaugurar el 2º Congreso Internacional de Arbitraje y 
Mediación, invitada por el Poder Judicial del Estado de 
Quintana Roo, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 

destacó el oportuno trabajo y capacitación permanente para 
encontrar los sistemas más adecuados de resolución de 
conflictos a través del diálogo.

Por ello, dijo ante la presencia del presidente de la Comisión 
de Arbitraje & ADR de ICC México, Carlos Loperena Ruiz, este 
gobierno diferente, incluyente, humanista y progresista 
-y además encabezado por primera vez en la historia por 
una mujer- propuso la conciliación y una ruta de desarrollo 
sostenible hacia la prosperidad compartida, donde nadie se 
queda atrás.

Ante más de 150 congresistas de diferentes partes del país 
y de otros invitados, la gobernadora Mara Lezama añadió 
que esa es la razón por la que desde el primer día de su 
administración convocó a un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, un mecanismo de solidaridad 
y reconciliación social, “donde gobierno, poderes y actores 
representativos de la sociedad, academia y empresarios, 
nos comprometimos a tomar de la mano a quienes más lo 
necesitan para acortar brechas de desigualdad y otorgarles 
la Justicia Social que les había sido negada”.

Mara Lezama precisó que para llegar a esa justicia social, a 
esa prosperidad compartida, todos tenemos que trabajar de 
la mano, con la Fiscalía, con el Poder Legislativo, con el Poder 

Judicial, con los y las presidentas 
municipales, con los gabinetes, 
con las personas.

Un ejemplo de ese trabajo 
de conciliación, indicó la 
Gobernadora, fue un tema que 
se había dejado de lado por 
otros gobiernos, pero que en 
esta administración se afrontó, 
se dialogó en una mesa, se 
propusieron cambios y se planteó 
lo que quería la ciudadanía; luego 
de dirimir diferencias se logró 

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora Mara Lezama Espinosa 
inaugura el 2º Congreso Internacional 

de Arbitraje y Mediación

EN QUINTANA ROO 
LA CONCILIACIÓN 
ES LA RUTA DE 
UN DESARROLLO 
SOSTENIBLE HACIA 
LA PROSPERIDAD 
COMPARTIDA, 
EXPRESÓ LA TITULAR 
DEL EJECUTIVO, 
MARA LEZAMA 
ESPINOSA.
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incorporar el tema de las plataformas digitales para el 
transporte privado en Quintana Roo.

Posteriormente, hubo necesidad de volver a conciliar, 
ahora para incorporar un botón de emergencia, para 
la protección de usuarios y conductores, que se logró 
y se ha firmado un acuerdo. “Cuesta trabajo, pero sí 
se pueden dirimir las diferencias y se puede llegar a 
acuerdos”, afirmó la gobernadora de Quintana Roo.

Al explicar los objetivos del 2º Congreso Internacional 
de Arbitraje y Mediación, el presidente de la Comisión 
de Arbitraje, Carlos Loperena, indicó que se trata de 
impulsar en la región el arbitraje y la mediación con el 
objetivo de cambiar la cultura de las controversias para 
hacerlas más componedoras y menos adversariales, 
así como dar a conocer los temas fundamentales de 
los principales medios alternativos de solución de 
conflictos.

El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Heyden 
Cebada Rivas, destacó que en los tiempos actuales 
en la entidad se han generado importantes sinergias 
que permiten a la sociedad contar con una pluralidad 
de opciones confiables, seguras y de calidad para 
armonizar sus intereses.

Como ejemplo de lo anterior citó la certificación de 31 notarias 
y notarios que pueden fungir como mediadores privados. 
Adicionalmente, se capacitó al personal de los juzgados 
cívicos de los municipios de Benito Juárez y Solidaridad 
(dos de los 11 municipios del estado que concentran mayor 
población y por ende mayores desavenencias sociales), 
para que la mediación comunitaria sea una herramienta real 
y asequible para atender los conflictos que naturalmente 
suceden en la convivencia vecinal.

Dio a conocer que en breve se implementarán acciones 
de capacitación y profesionalización, para consolidar 
los procesos colaborativos que generen ambientes de 
sana convivencia en la colectividad, a través de cursos de 
certificación como mediadores, a Secretarios, Subsecretarios 
y Directores del Ejecutivo; así como de forma prioritaria al 
personal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Se comprometió ante la Gobernadora y la sociedad para 
seguir construyendo juntos justicia de paz para Quintana 
Roo, que abone a la prosperidad compartida.

Asistieron a la ceremonia inaugural la presidenta Ana Paty 
Peralta de la Peña, quien dio la bienvenida; la secretaria de 
Gobierno, Cristina Torres Gómez; el presidente del Comité de 
Arbitraje Sureste de ICC México, Jorge Carlos Toledo Sauri, y 
el presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Congreso del Estado, Humberto Aldana Navarro.

Impulsan el crecimiento de Q. Roo

Por otra parte, a fin de fortalecer las alianzas de trabajo, 
atraer el turismo y la inversión en beneficio de las y los 
quintanarroenses, la gobernadora Mara Lezama Espinosa 
se reunió con el embajador de España en México Juan Duarte 
Cuadrado, con quien dialogó sobre diversos temas y expuso 
las ventajas que ofrece a Quintana Roo el Tren Maya, para 

nuevas inversiones a fin de detonar 
el potencial existente en el centro y 
sur de la entidad.

El diplomático español y la 
gobernadora quintanarroense 
tuvieron un encuentro cordial en 
el que revisaron temas de mutuo 
beneficio para cada uno de sus 
pueblos, entre ellos, los detalles 
de la próxima Feria Internacional 
de Turismo (FITUR) 2024, un 
escaparate internacional de 
promoción turística, motor de la 

economía de Quintana Roo.

La gobernadora Mara Lezama dio detalles de la inauguración 
próxima del Tren Maya, lo que representa como herramienta 
de justicia social y los proyectos en desarrollo en torno a 
éste, de modo que la prosperidad generada sea compartida 
con las comunidades rurales, como se establece en el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de la entidad, para que 
nadie se quede fuera ni nadie se quede atrás.

Acompañada del Jefe de la Oficina de la Gobernadora, 
Artemio Santos Santos, las autoridades señalaron la 
importancia de fortalecer la conectividad aérea entre las 
ciudades de España y el principal polo turístico de América 
Latina, analizando con aerolíneas la apertura de nuevas 
rutas para los próximos años.

Por su parte, el embajador Duarte Cuadrado dio a conocer 
que España trabaja en diversos proyectos de energía 
renovable, habló de fondos europeos para proyectos de 
medio ambiente y energía que podrían desarrollarse en 
Quintana Roo.

El secretario de Turismo Bernardo Cueto, destacó que una 
forma de promover el turismo es a través de los Premios 
Platino del cine iberoamericano que alternarán sus próximas 
ediciones entre México y España.

La XI Edición la celebrarán el 20 de abril de 2024 en el Teatro 
Gran Tlachco del Parque Xcaret y la XII edición tendrá lugar 
en Madrid en 2025.

También participaron en este encuentro el secretario 
estatal de Turismo, Bernardo Cueto Riestra; el secretario 
de Finanzas y Planeación, Eugenio Segura Vázquez; el 
secretario particular de la Gobernadora Ángel Rivero Palomo 
y el consejero jurídico Carlos Fuentes del Río.

LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA ESPINOSA 
SE REUNIÓ CON EL 
EMBAJADOR DE ESPAÑA 
EN MÉXICO JUAN 
DUARTE CUADRADO, CON 
QUIEN DIALOGÓ SOBRE 
DIVERSOS TEMAS.
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CONSTRUYENDO 

A pesar de que se están implementando una gran 
diversidad de soluciones, a muy diversas escalas y 
alcances, en todos los rincones del mundo, aún sigue 

siendo insuficiente el esfuerzo, que está bastante lejos 
aún de significar un freno para el incesante avance del 
cambio climático.

Conocemos perfectamente cuál es el origen del problema, 
está suficientemente claro y comprobado que son las 
emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) que 
provienen directamente de la quema de combustibles 
fósiles.

Por lo tanto, al menos en teoría, sabemos a ciencia cierta 
la solución que es necesario aplicar para detenerlo: 
transitar de los combustibles fósiles a formas de energía 
sensiblemente más limpias, y adicionalmente impulsar 
procesos que retiren lo más rápidamente posible el 
dióxido de carbono y otras emisiones directamente de 
la atmósfera, para decirlo en términos más coloquiales, 
sembrar árboles, muchos, todos los que podamos, en 
todos lados, todo el tiempo.

Es cierto, hay muchos esfuerzos en marcha, con 
impresionantes avances en algunos casos y algo más 
moderados en otros. En generación de electricidad, 
adicionalmente al avance sorprendente de las tecnologías 
solar fotovoltaica y eólica, se han llevado a cabo 
sustituciones importantes de carbón por gas natural.

El Acuerdo de París firmado en 2015 por todas las 
naciones del planeta, solicitó un acuerdo para limitar 
el calentamiento global futuro muy por debajo de los 
2 °C, idealmente a 1.5 °C en comparación con los niveles 
preindustriales, todos se manifestaron a favor y se 
expresaron los compromisos, pero muchos de ellos no se 
están cumpliendo, otros lo hacen parcialmente, y muchos 
más están resultando notoriamente insuficientes, así que 
el planeta se enfila al parecer irremediablemente a un 
calentamiento mayor a los 2°C.

Los impactos están ya presentes en todos los rincones 
del planeta, no hay un solo país, un solo estado o región, 
una sola comunidad, que no esté experimentando ya el 
alcance de los efectos de este fenómeno causado por los 

propios seres humanos en contra de sí mismos. Más aún, 
se están agravando, están siendo cada día más intensos, 
más frecuentes, más amenazantes, están causando 
disrupciones profundas en las costumbres y en el modo 
de vida de las personas pero también en las operaciones 
cotidianas de los negocios.

Estos impactos afectan primero y con mayor severidad a 
las comunidades más vulnerables, a las minorías raciales 
y étnicas, a los grupos sociales más desfavorecidos, esto 
es profundamente injusto, pero no logran librar a final de 
cuentas las consecuencias del cambio climático ni siquiera 
aquellas comunidades más fuertes y mejor preparadas, 
con más recursos, y que han elevado su capacidad de 
respuesta a la crisis climática.

Es necesario continuar identificando las vulnerabilidades 
de cada región, descubrir cómo se pueden incrementar 
los mecanismos de defensa de los que puede echar mano 
cada comunidad para protegerse a sí mismos, y qué tanta 
más acción es necesario realizar para garantizar un futuro 
más seguro y luminoso para todos.

A mayor calor, más graves los impactos. La ciencia, con 
todos sus avances, ya no puede decirnos cuanto más 
se calentará el planeta, porque eso depende de lo que 
nosotros, y especialmente los líderes políticos decidamos 
hacer.

Las personas tenemos opciones ahora mismo para cortar 
las emisiones y prevenir un mayor calentamiento. Cuánto 
más se calentara el planeta depende de las decisiones que 
hoy tomemos las sociedades.

El futuro está en tus manos, tú decides.

Está en tus manos, 
tú decides

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA CIENCIA, CON TODOS SUS AVANCES, YA NO PUEDE DECIRNOS 
CUANTO MÁS SE CALENTARÁ EL PLANETA, PORQUE ESO DEPENDE 
DE LO QUE NOSOTROS, Y ESPECIALMENTE LOS LÍDERES POLÍTICOS 
DECIDAMOS HACER.
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OPINIÓN ESPECIAL

Acompañado del alcalde de 
Tekantó, Marbín Carrillo Sosa, 
el director del Instituto de 

Infraestructura Carretera de Yucatán, 
Sergio Augusto Chan Lugo, supervisó 
la reconstrucción de la carretera que 
comunica a la cabecera municipal 
con la comisaría de Tixcochó, que 
abarca 3.2 kilómetros de longitud.

Con esta obra, el INCAY cumple con 
las instrucciones del gobernador 
Mauricio Vila Dosal de mejorar la 
movilidad de las y los yucatecos y 
de apoyar a Tekantó con esta vía de 
comunicación, igual como lo ha hecho 
con municipios de todas las regiones 
del estado, afirmó el licenciado Chan 
Lugo.

El director del INCAY destacó la 
importancia del trabajo en equipo 
que realiza el Gobierno del Estado 
con los presidentes municipales para 
sacar adelante este tipo de obras que 
benefician a miles de yucatecos, no 
solo en cuanto a mejorar la seguridad 
en sus traslados, sino también 
para movilizar y comercializar sus 
productos.

“Estamos muy agradecidos con el 
apoyo del gobernador Mauricio Vila 
para reconstruir esta carretera que 
tiene más de 50 años de antigüedad 
y cuya rehabilitación había sido 
promesa de campaña de anteriores 
alcaldes que nunca cumplieron. Hoy, 
con esta gran obra, el Gobierno del 
Estado y el INCAY hacen realidad este 
sueño”, expresó el alcalde Carrillo 
Sosa.

Ambos funcionarios realizaron el 
recorrido de supervisión el pasado 
martes 14, para constatar los avances 
de esta carretera que beneficiará a 
los habitantes de Tekantó. El INCAY 
ha apoyado con este tipo de obras 
a municipios como Umán, Kanasín, 
Conkal, Tecoh y Tekax, entre muchos 
otros.

Especial / La Revista 

El INCAY cumple un sueño de 50 
años: Reconstruye la carretera 

Tixcochó-Tekantó 

EL DIRECTOR DEL INCAY, SERGIO CHAN LUGO, Y EL ALCALDE DE TEKANTÓ, 
MARBÍN CARRILLO SOSA, SUPERVISAN LA RECONSTRUCCIÓN DE LA CARRETERA 

QUE COMUNICA A LA CABECERA CON LA COMISARÍA DE TIXCOCHÓ, DE 3.2 
KILÓMETROS DE LONGITUD, UN SUEÑO QUE SE HA CUMPLIDO CON EL APOYO 

DEL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL.
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OPINIÓN TURISMO 

De manera unánime, el Jurado Calificador 
decidió reconocer al destacado empresario 
Jorge Escalante Bolio como el ganador del 

Galardón Jaguar del Turismo 2023, en la categoría 
de Trayectoria Empresarial Turística, por sus 
50 años de exitosa carrera en esta importante 
industria.

Ante los reconocidos méritos del empresario 
yucateco y las numerosas aportaciones que ha 
realizado como docente, promotor e impulsor de 
instituciones públicas y privadas de este sector, el 
Jurado acordó elevar el premio al Jaguar de Oro del 
Turismo, que es la máxima distinción que entrega 
el Consejo Directivo de este Galardón a quienes 
han destacado no solo a nivel local sino nacional.

De esta manera, don Jorge Escalante, socio 
fundador de Amigo Yucatán, S.A. de C.V., es el 
segundo recipiendario del Jaguar de Oro del 
Turismo que se instituyó el año pasado y el primer 
yucateco en obtener esa distinción.

Rosa Isela García Pantoja, CEO del Galardón Jaguar 
del Turismo, informó que, junto con don Jorge 
Escalante, los ganadores de esta sexta edición 
del premio son los siguientes, con sus respectivas 
categorías: 

-Pachpakal Solar Maya, del Pueblo Mágico de 
Maní, Turismo Social y Responsable.

-Vino frutal artesanal “Gato Luna”, de Ángel Chin 
Baeza, de Oxkutzcab, Innovación Académica.

-Cooperativa Turística Gedeon y el ejido Sisal, 
Sostenibilidad en los Manglares.

-Y la doctora Guillermina Pech Pech, fundadora 
de “Voces Ambientales” y enlace del Colectivo 
Kybernus Quintana Roo, Mujer del Año.

La entrega de los premios se realizará en una 
cena con causa que se llevará a cabo el sábado 
25 de noviembre a las 20:00 horas en el hotel El 
Conquistador de Paseo de Montejo. Como en cada 
edición, parte de lo que recaude será donado a una 
institución de asistencia social, informó Rosa Isela 
García.

Los interesados en asistir a la cena de gala pueden 
reservar o adquirir sus boletos llamando al 9992 
36-5477.

Especial / La Revista 

Reconocen trayectoria de Jorge 
Escalante Bolio con el Jaguar de 

Oro del Turismo 2023

CON 50 AÑOS DE RECONOCIDA TRAYECTORIA, EL EMPRESARIO 
JORGE ESCALANTE BOLIO ES EL PRIMER YUCATECO EN 

OBTENER EL JAGUAR DE ORO DEL TURISMO 2023, GALARDÓN 
QUE SE OTORGA A QUIENES SE HAN DESTACADO NO SOLO EN 

EL PLANO LOCAL, SINO NACIONAL.

LA SEXTA EDICIÓN DEL 
JAGUAR DEL TURISMO 
2023 TUVO OTROS 
CUATRO GANADORES EN 
DISTINTAS CATEGORÍAS, 
ENTRE ELLOS LA DRA. 
GUILLERMINA PECH 
PECH, DEL COLECTIVO 
KYBERNUS DE QUINTANA 
ROO. LOS PREMIOS 
SE ENTREGARÁN EL 
PRÓXIMO SÁBADO 24 DE 
NOVIEMBRE. 
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